

CATALOGO DE INCUNABLES DE LA BIBLIOTECA CAPITULAR DE SEVILLA

CARMEN M. JIMÉNEZ-CASTELLANOS BALLESTEROS
Licenciada en Geografía e Historia.
Universidad de Sevilla.

INTRODUCCION

La Biblioteca Capitular de Sevilla comprende desde 1552 dos «librerías»: La del Cabildo catedralicio y la que fundó don Fernando Colón (1488-1539), hijo segundo del Almirante y que, sin duda, fue una de las bibliotecas privadas más importantes de Europa de su época.

Conocidas actualmente una y otra con el nombre genérico de Biblioteca Colombina, ocupan la parte superior de las dos naves que forman el ángulo nordeste del Patio de los Naranjos de la Catedral de Sevilla, correspondiendo la mayor parte de las tres amplias salas a la Biblioteca Capitular.

Aunque la parte más preciada y conocida de la Biblioteca actual sea la perteneciente a la de don Fernando Colón, conviene dejar bien claro que la Capitular es más antigua y sus fondos no son menos importantes. No es fácil precisar sus orígenes y su historia, ya que las noticias de que disponemos son más bien escasas. No obstante, se sabe que don Alfonso el Sabio, en su testamento otorgado en Sevilla, ordenó que sus libros fueran entregados a la Iglesia Mayor de Santa María de Sevilla¹. Con el tiempo, el número de libros se incrementó con otros legados hechos al Cabildo catedralicio, como el que en 1387 hizo el Arzobispo don Pedro Gudiel Barroso. En el correspondiente documento de donación que se conserva en el Archivo de la Catedral² figuran una serie de libros, de muy diferentes materias, que dejó a la Biblioteca Capitular. No mucho después otro prelado, el Cardenal don Juan de Cervantes (1448-1553) legó también sus libros³.

El examen de los libros de Fábrica de la Santa Iglesia nos brinda otras noticias, recogidas en su día por don José Gestoso y Pérez⁴, acerca del cuidado que el Cabildo dispensó a su Biblioteca. Así, en el Libro de Fábrica de 1440 se hace referencia a «tres cadenas estafañadas para la librería»⁵. Esta curiosa noticia nos demuestra a la vez la forma en que estaban colocados los libros en la primitiva biblioteca. En el de 1464 se dice:

-
1. ALVAREZ SEISDEDOS, Francisco: «Biblioteca Colombina», en *Reales Sitios. Revista del Patrimonio Nacional*. Número extraordinario, 1976, págs. 121-122.
 2. Actas Capitulares, 59-9.
 3. ALVAREZ SEISDEDOS, F.: *Op. cit.*, pág. 122.
 4. GESTOSO Y PÉREZ, José: *Sevilla monumental y artística*. Sevilla (S. i.). 1890. T. II, págs. 103-143.
 5. *Ibidem*, pág. 105.

«A anton ruiz clero por comprar ciertas cosas que ouo menester para enquadernar los libros de la libreria del primero banco de ella»⁶.

En este mismo año se citan varias partidas de tablas y de gastos de encuadernación. Se pusieron entonces encerados de lienzos en sus ventanas y se hicieron más cadenas para los libros.

El Cabildo catedralicio mostró gran interés en la conservación de sus libros en la primera mitad del siglo XV, invirtiendo grandes cantidades de dinero en la encuadernación, adquisición y uso de cadenas de los mismos, según consta en las Actas Capitulares.

Así, el miércoles 4 de febrero de 1448:

«Mandaron al señor Maestrescuela e a fernando ramos canonigo e al licenciado imperial que todos los libros que fuese menester enquadernar e ataviar en la lybreria que lo fagan, pongan cadenas a todo lo que cumpliere e que merque otros libros sy fuere menester de manera que gaste hasta 12.000mrs. en todo e que ciertos libros questan en la casa del mayordomo a sant miguel que los atauye e los pongan allí entre todo debaxo de la suma sobredicha»⁷.

El mismo día, Martín de la Fuente dijo que «se avian enquadernado libros e que no estan pagados; mandaron a Juan rodriguez de madrigal andres gomez y a martin de la fuente que vean todos los libros que se an enquadernado e si algunos fuese menester enquadernar que de todo de mandamiento»⁸.

Por otras noticias⁹ se sabe que el Cabildo cuidó de su biblioteca, si no de una forma constante, sí de una manera regular, con el fin de conservar y aumentar los fondos de la misma. En 1503 y 1506 se mandan hacer cadenas para los libros sueltos para evitar que se pierdan.

En el transcurso del tiempo, la «librería» estuvo bajo la custodia de varias personas. El primero del que se tiene noticia fue Juan Guillén, guarda de la Librería con salario de 75 maravedises, según consta en el Libro de Fábrica de 1462. A éste le siguieron: Antón Martínez (1503), Alfonso de Ordiales (1508), Rodrigo de Navarrete (1545), etc.¹⁰. El primer canónigo de quien se hace mención como «comisario de la librería» fue Jerónimo Manrique en 1560¹¹.

La Biblioteca se enriqueció con donaciones de Arzobispes y Capitulares. Entre las más importantes figuran la del Cardenal don Juan de Cervantes, a

6. *Ibidem*, pág. 105.

7. *Ibidem*, pág. 107.

8. *Ibidem*, pág. 107.

9. *Ibidem*, pág. 105-108.

10. *Ibidem*, pág. 106.

11. AGUILAR PIÑAL, Francisco: *Temas sevillanos (1.ª serie)*. Sevilla (Gráf. Oviedo), 1972, pág. 23.

la que antes se hizo referencia. Esta donación fue motivo de un pleito entre el Cabildo y Alonso de Fonseca, que se apoderó de «ciertos libros que por haber dispuesto de ellos y llevándoselos el arzobispo de Fonseca, señor de la villa de Coca: nombráronse amigables componedores, eligiendo las partes como árbitro a Fr. Hernando de Talavera», según consta en el Acta de 5 de enero de 1478¹².

En 1507 se produjo la donación del Doctor de Alcocer. En el Acta correspondiente se lee:

«En viernes 24 de Setiembre de 1507 mandaron que el señor Prior de Magasela entienda con el arcediano de Reyna en recibir los libros que dio el dotor de alcocer que dios aya para la libreria y los manda asentar en ella»¹³.

Merece destacarse también la donación del canónigo Solís, a cuyos libros les pusieron cadenas en 1545¹⁴.

En 1454, el Cabildo había obtenido una bula de Nicolás V, para que nadie, ni aún con el consentimiento del Cabildo, pudiera sacar libros de la Biblioteca Capitular, prohibición mitigada por otra bula de Pío II, en 1460. A este respecto dice el canónigo Juan de Loaisa, uno de los bibliotecarios más ilustres del siglo XVII:

«El año 1454 a 9 de julio consiguió bolla de Nicolao V de Excomunion reservada al Sumo Pontifice menos «in articulo mortis», contra los que tuvieran ó sacaran libros de ella «etiam de concensu capituli», aunque fueran Reyes, Cardenales, Arzobispos o de cualquier otra dignidad la qual Bulla despues se moderó por otra que pidió el mismo Cabildo a Pio II en 7 de agosto de 1460, permitiendo que con «concensu capituli» se pudiesen sacar...»¹⁵.

Depositada primero en la capilla que había sido de Santo Tomé en el lado occidental del Patio de los Naranjos y desde 1440 en la de San Clemente del antiguo templo, ahí permaneció hasta 1543, en que, con motivo de la construcción de la Capilla Real, hubo de trasladar los libros a la galería del claustro oriental del patio¹⁶.

El primer inventario de la Biblioteca Capitular fue hecho por don Luis de la Puerta, arcediano de Reina, en Sevilla, el 19 de diciembre de 1522¹⁷. Contiene notas muy curiosas sobre la situación, distribución y número de libros. Figuran en él 512 títulos, algunos repetidos, según se nos dice en la

12. GESTOSO Y PÉREZ, J.: *Op. cit.*, pág. 108.

13. *Ibidem*, pág. 108.

14. *Ibidem*, pág. 108.

15. *Ibidem*, págs. 111-113.

16. ALVAREZ SEISDEDOS, F.: *Op. cit.*, pág. 122.

17. *Actas Capitulares*, 145-20.

introducción del mismo. Los libros están divididos en dos partes: A) Teología, Artes, Filosofía y Medicina, «ad manum dexteram post introitum»; B) Derecho Canónico y Civil, «ad manum sinistram post introitum». Se cita como «custos et stationarius librorum» a Alfonso de Ordiales y el notario que lo llevó a cabo fue Juan de Suárez. Existe una copia de este inventario en la Biblioteca Capitular, firmada por Diego Alejandro de Gálvez, con el curioso título de «Inventario de los libros que tenía la S. Iglesia de Sevilla antes de la Donación de la Biblioteca de don Fernando Colón: hízose en 19 de diciembre de 1522»¹⁸.

Estos fondos han sido enriquecidos a través de los siglos con adquisiciones constantes y valiosas por la Fábrica de la Catedral, interesada en todo tiempo, en acrecentarlos, y con las donaciones de prelados y capitulares, de personas particulares y de eminentes investigadores y hombres de estudio. Merecen recordarse entre las más recientes las donaciones de la Infanta Doña María Luisa Fernanda de Borbón, la de los hermanos José y Buenaventura Morón Cansino, la de don José Gestoso y Pérez, la de don José Cascales Muñoz, etc.¹⁹.

En la actualidad es un centro de estudio e investigación, que pasa de los 90.000 volúmenes entre impresos y manuscritos. Merecen destacarse por su rareza y valor: la *Biblia* de Pedro de Pamplona (siglo XIII), que se cree perteneció a don Alfonso el Sabio; la *Biblia en escritura rabínica española* (siglo XIII); el *Pontifical Hispalense* (1390); el *Códice* miniado del obispo Juan de Calahorra; el *Misal* llamado «Cartujano» (siglo XV); el de la Orden de Predicadores, conocido con el nombre de Hurtado de Mendoza (siglo XV); el *Libro de Horas* de Isabel la Católica, y finalmente, la versión manuscrita de la *Eneida* del célebre marqués de Villena.

En 1552, se unieron a esta Biblioteca los libros de don Fernando Colón. Este había dejado dispuesto en su testamento, otorgado en Sevilla el 3 de julio de 1539, que a su muerte pasara a su sobrino, don Luis de Colón, la magnífica biblioteca que él había reunido, con la condición expresa de que gastara 100.000 maravedises al año en su conservación y aumento. Si aquél no la cumplía, debería de pasar al Cabildo de la Catedral de Sevilla, y si tampoco éste la aceptaba, entonces pasaría al convento de San Pablo.

Ni don Luis, ni sus tutores hicieron acto alguno, por lo que la Biblioteca Fernandina, que así se llamaba entonces, permaneció bajo la custodia del ejecutor testamentario hasta 1544. En esta fecha, doña María de Toledo, madre de don Luis, tomó la decisión de trasladar la Biblioteca al convento de San Pablo. El pleito que se originó entonces por la posesión de los libros entre

18. Incluido en el inventario manuscrito que en el siglo XVIII dispuso Diego Alejandro de Gálvez: *Index Librorum omnium qui conservantur in Bibliotheca Sanctae Ecclesiae Patriarchalis Hispalensis Ill. D. Decani et Capituli iussu elaboratus subdireccione D. D. Didaci Alexandri de Galvez (...)* Hispali scripsit B. Raphael Tabàres, 1783. T. I. Biblioteca Capitular, sign.: 83-6-44.

19. ALVAREZ SEISDEDOS, F.: *Op. cit.*, pág. 122.

los frailes dominicos y el Cabildo catedralicio atravesó momentos de gran tensión y encono. Por una noticia que recoge Juan de Loaisa nos enteramos de que:

«Los frailes de San Pablo se llevaron la librería de Colón a su convento y mandó el Cabildo que no se les convide a sermón en esta St. Yglia hasta la satisfacción de este desacato»²⁰.

El Cabildo reclamó y el pleito entre éste y la Comunidad de San Pablo duró hasta 1552, en que por sentencia de la Real Chancillería de Granada, de 19 de marzo, fueron trasladados a la Catedral, colocándolos en uno de los salones del Patio de los Naranjos, sobre las capillas de las naves del lagarto. Desde entonces, ambas bibliotecas quedaron unidas bajo un solo techo, aunque permanezcan materialmente separadas, como dos unidades independientes y se conozcan con el nombre de Biblioteca Capitular y Colombina, llamada generalmente Biblioteca Colombina, pues la de don Fernando, por su riqueza y el ilustre nombre de su fundador, impuso esta denominación.

No se sabe nada concreto acerca de las condiciones en que se guardaban los libros depositados en la Biblioteca del Cabildo hispalense, ni si acaso hubo sustracciones durante su estancia en San Pablo, o cuando fueron trasladados a la Biblioteca Capitular²¹.

No hay duda de que el Cabildo mostró en estos tiempos gran interés por la conservación de sus fondos, adornando convenientemente los salones que ocupaba su Biblioteca, comenzando una larga serie de gastos dirigidos a este fin desde el año 1558²². No obstante, todo parece indicar que, al poco tiempo, los señores capitulares, que tanto celo mostraron para conseguir los libros colombinos, los tenían «encarcelados en una sala alta a la nave del lagarto, no siendo a nadie de provecho», como escribió Argote de Molina en 1592. Se sospecha que así, inaccesibles, continuarían hasta mediados del siglo siguiente cuando Juan de Loaisa se hizo cargo de la Biblioteca²³.

En 1638, se efectuaron obras de restauración, reparando la bóveda y haciendo que la «entrada antigua, que era por una puerta junto a la capilla de Ntra. Sra. de la Granada se cerrase, abriéndole puertas principales abajo y arriba con escalera de mármol muy capaz y que la puerta principal alta de la entrada de la librería se pusiera arriba, frontero de todo ella», según testimonio del mencionado Juan de Loaisa²⁴.

En 1684, este meritorio bibliotecario acabó su inventario²⁵ que, como es

20. LOAISA, Juan: *Extractos de Autos*. Tomo VI de la Colección del Conde de Aguila, A.M.

V. GESTOSO Y PÉREZ, J.: *Op. cit.*, pág. 120.

21. WAGNER, Klaus: «La Reforma protestante en los fondos bibliográficos de la Biblioteca Colombina», en *Revista Española de Teología*, 41 (1981), pág. 404.

22. GESTOSO Y PÉREZ, J.: *Op. cit.*, pág. 122.

23. WAGNER, K.: *Op. cit.*, pág. 405.

24. GESTOSO Y PÉREZ, J.: *Op. cit.*, pág. 128.

25. Biblioteca Capitular. Manuscrito 82-5-28.

natural, le llevaría mucho tiempo realizarlo, probablemente desde comienzos de los años 60²⁶.

La primera mitad del siglo XVIII parece que fue de absoluto abandono, hasta que fueron nombrados como bibliotecarios Juan de Nepomuceno González y Diego Alejandro de Gálvez. Este último amplió el local, proveyó de nuevos estantes a la Biblioteca y completó la galería de retratos de los prelados hispalenses, al mismo tiempo que la dotó de extensos índices alfabéticos y de materias, convirtiéndola así en un auténtico centro de investigación. Por otra parte, don José María Fernández y Velasco, bibliotecario de la misma desde 1832, consiguió que las Corporaciones de Sevilla y personas adineradas de esta ciudad costearan la rica y tallada estantería, que guarda parte de los libros de la Biblioteca²⁷.

Finalmente, el Cabildo catedralicio en su deseo de facilitar el debido conocimiento y manejo de los fondos de la Biblioteca Colombina, ha puesto a disposición de los particulares el Catálogo de sus libros impresos en siete volúmenes²⁸. Este repertorio se refiere exclusivamente a los libros de la Biblioteca Fernandina, aunque entran una serie de libros que parecen proceder de la Capitular. Por ello, en lo que respecta a nuestro catálogo de incunables, hemos practicado un minucioso examen de los libros en cuestión.

En comparación con los libros de la Biblioteca Fernandina, los fondos de la Biblioteca Capitular son poco conocidos, pero no por ello menos importantes, particularmente sus incunables. Esta ha sido la razón fundamental que nos ha empujado a realizar un catálogo de los mismos.

26. WAGNER, K.: *Op. cit.*, pág. 405.

27. ALVAREZ SEISDEDOS, F.: *Op. cit.*, pág. 122.

28. ARBOLÍ Y FARAUZO, Servando: *Biblioteca Colombina. Catálogo de sus libros impresos. Publicado por primera vez (...) bajo la inmediata dirección de su bibliotecario el Ilmo Sr. D. Servando Arból y Faraudo (...)* Sevilla, Impr. de E. Rasco, 1888-1948. 7 vols.

PRELIMINAR

El presente catálogo no es más que un extracto de mi tesis de licenciatura, aún sin publicar, leída en la Facultad de Filología de la Universidad de Sevilla, el 14 de abril de 1981, y dirigida por el Dr. Klaus Wagner. Se describía en ella, con el mayor lujo de detalles, todos los incunables de la Biblioteca Capitular que pudimos encontrar.

De acuerdo con lo establecido en las *Instrucciones para la catalogación de incunables*, de 1957, y siguiendo la pauta de un autor tan notable como Frederick Goff, damos los datos sumarios de los incunables, ya que todos los ejemplares son conocidos, remitiendo a continuación a los repertorios bibliográficos en los que estos impresos están descritos con el máximo pormenor.

El catálogo está ordenado en una sola serie alfabética por autores y obras anónimas. Hemos añadido tres índices: de impresores, cronológico y de lugares de impresión.

Al principio de esta obra se indican los repertorios que hemos consultado y la forma cómo se citan.

En este catálogo se incluyen 153 incunables, más dos duplicados, impresos entre 1468 y 1500, ambos inclusive. Ciento dos de los mismos pertenecen con toda seguridad a la Biblioteca Capitular de Sevilla. Los otros 53 son considerados por don Servando Arbolí y Faraudo²⁹ como pertenecientes a la Biblioteca Capitular, si bien no hay ninguna prueba definitiva que lo confirme más que la de no hallarse incluidos en el *Indice Numeral de Libros o Registro*, ni en el *Indice General Alfabético* de don Fernando Colón, y la de carecer de las anotaciones que Colón solía hacer al final de casi todos los libros que compraba. Para diferenciarlos de los anteriores se les ha marcado con un asterisco, colocado junto a su correspondiente signatura.

La mayor parte de los incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla salieron de prensas italianas, fundamentalmente de las de Roma, de donde proceden sesenta y seis. Pero existen también incunables procedentes de otras ciudades italianas: tres de Bolonia, uno de Florencia, dos de Mantua, nueve de Milán, dos de Nápoles, uno de Parma, uno de Reggio, uno de Siena, dos de Treviso, cuarenta y tres de Venecia y uno de Verona.

Un número no muy elevado de incunables procede de imprentas alemanas, concretamente uno de Colonia, uno de Maguncia, dos de Nuremberg, y uno de Augsburgo. Hay además tres incunables franceses, impresos uno en Aviñón y dos en París; tres en la ciudad suiza de Basilea; y diez españoles.

29. *Ibidem*.

De estos últimos, cuatro fueron impresos en Salamanca, uno en Granada, uno en Valencia y, finalmente, cuatro en Sevilla.

En lo que se refiere a los impresores, la variedad es la nota característica. Podemos citar a Esteban Planck, Eucario Silber, Conrado Sweynheim y Arnoldo Pannartz, todos en Roma; Aldo Manucio, Juan de Tridino y Erardo Ratdolt en Venecia; Ulderico Scinzenzeler y Leonardo Pachel en Milán; Juan Bergmann en Basilea; Pedro Levet y Pedro Le Dru en París; Antonio Koberger en Nuremberg; Leonardo Hutz en Salamanca; y en Sevilla, Alfonso del Puerto, Meinardo Ungut y Estanislao Polono. En los índices de lugares de impresión y de impresores puede verse todo ello con más detalle.

En cuanto a la temática, los incunables del presente catálogo abarcan distintas materias, predominando las obras de Religión y de Filosofía. Hay también obras de Astrología, Derecho, Historia y Artes. Muchos de ellos reconocen discursos y sermones de pocas páginas. Estos pequeños tratados se hubieran perdido si no hubiesen estado encuadrados en un solo volumen desde antiguo.

La mayoría de los incunables están impresos en latín. Hay que destacar, sin embargo, cuatro impresos en griego, y cinco en castellano.

Finalmente, merecen destacarse por su rareza: la *Opera graece* de Homero, edición rarísima, impresa en Florencia por Demetrio Dámilas, Bernardo y Nerio Nerlio, el 13 de enero de 1488; la obra del Cardenal Bessarion, *Adversus calumniatorem Platonis*, incunable impreso en Roma, por Conrado Sweynheim y Arnoldo Pannartz, en 1469, y, por tanto, el segundo cronológicamente de nuestro catálogo; el *Stabilimenta militum sacri Ordinis Hospitalis S. Johannis Hierosolimitani*, de Guillermo Caoursin, que no lleva indicación tipográfica, pero que los repertorios especializados lo dan en París, por Pedro Le Dru, en 1493. Sólo se tiene noticia de cinco ejemplares de este incunable. Por último, el *Ars minor de «Donatus Melior»*, de Elio Donato, impreso en Milán, por Leonardo Pachel, en 1499. A pesar de que de esta obra se hicieron muchas ediciones, de ésta concretamente sólo se conocen cinco ejemplares.

REPERTORIOS CONSULTADOS

- BMC.—BRITISH MUSEUM. London: *Catalogue of books printed in the XVth century now in the British Museum*. P. I-IX. Lith. reprint.. London, 1963.
- BMC. (Th.: Sp.).—THOMAS, Henry: *Short-Title Catalogue of Books printed in Spain and of Spanish Books printed elsewhere in Europe before 1601, now in the British Museum*. London, Trustees of the British Museum, 1921.
- Brunet.—BRUNET, Jacques-Charles: *Manuel du libraire et de l'amateur de livres (...)*. Paris, Librairie de Firmint Didot, 1864.
- C.—COPINGER, W. A.: *Supplement to Hain's Repertorium Bibliographicum*. P. II. London, Sotheby, 1902.
- CCPI.—ESPAÑA. Dirección General de Archivos y Bibliotecas: *Catálogo colectivo provisional de incunables existentes en las bibliotecas...* Ed. provisional. Madrid, 1972.
- Flodr.—FLODR, Miroslav: *Incunabula classicorum. Wiegendrucke der griechischen und römischen Literatur*. Amsterdam, Adolf M. Hakkert, 1973.
- Goff.—GOFF, Frederick: *Incunabula in American Libraries. A third census of fifteenth century books recorded in North American collections*. Millwood/New York, Kraus Reprint, 1973.
- GW.—Gesamtkatalog der Wiegendrucke. 2 Aufl. Bd. 1-7; 1 Aufl. Bd. 8. Stuttgart, etc., Hiersemann, etc., 1968-1978.
- H.—HAIN, Ludwig: *Repertorium bibliographicum, in quo libri omnes ab arte typographica inventa usque ad annum MD. typis expressi (...) enumerantur vel adcuratius recensentur*. Stuttgart, etc., 1826-1838. 4 vols.
- HC.—COPINGER, W. A.: *Supplement to Hain's Repertorium bibliographicum*. P. I. London, Shoteran, 1895.
- HCR.—REICHLING, Dietrich: *Appendices ad Hainii-Copingeri Repertorium bibliographicum...* Monachii, 1905-1914. 6 vols.
- Haeb.—HAEBLER, Konrad: *Bibliografía ibérica del siglo XV*. Leipzig, Hiersemann, 1903-1917. 2 vols.
- IGI.—GUARNASCHELLI, T. M.: *Indice generale degli incunaboli delle biblioteche d'Italia*. Compilato da T. M. Guarnaschelli e E. Valenziani. Roma, 1943-1972. 5 vols.
- Panzer.—PANZER, Georg Wolfgang: *Annales typographici ab artis inventae origine ad annum MD post Maittaireii Denissii aliorumque doctissimorum virorum curas in ordinem redacti emendati et aucti. Opera Georgii Wolfgangi Panzer*. Norimbergae, Impens. Joannis Eberhardi Zeh, 1793-1797. Vols.: I-V.
- Pell.—PELLECHET, Marie: *Catalogue générale des incunables des bibliothèques publiques de France*. (A-Gregorius Magnus). Paris, 1897-1909. 3 vols.
- Pol.—PELLECHET, Marie (M. Louis POLAIN): *Catalogue générale des incunables des bibliothèques publiques de France*. Nendeln/Lichtenstein, Kraus-Thompson, 1970. 26 vols. (Los vols. 1-3 son «reprints» de la obra anterior).
- Ruppel.—RUPPEL, Aloys: *Stanislaus Polonus. Polski drukarz i wydawca wczesnej doby w Hiszpanii Napisal* (Estanislao Polono, un temprano impresor y editor polaco en España). Kraków, Panstwowe wydawnictwo, 1970.
- Vindel.—VINDEL, Francisco: *El Arte tipográfico en España durante el siglo XV*. Madrid, Tip. Góngora, 1945-1951. 9 vols.

A B R E V I A T U R A S

A.	Antes de.
C.	Circa, hacia.
D.	Después de.
Ed.	Editor.
Impens.	Impensis, a costa de.
N.a.	No antes de.
N.d.	No después de.
P.	Parte.
Pág.	Página.
S.a.	Sin año.
S.i.	Sin impresor
S.l.	Sin lugar.
Sign.	Signatura.
Sin ind. tip.	Sin indicación tipográfica.
Tít.	Título.
Vol.	Volumen.

C A T A L O G O

AELIUS ANTONIUS NEBRISSENSIS
Véase: ANTONIO DE NEBRIJA.

ALEJANDRO VI, *Papa*
Bulla.
Véase en CHIEREGATUS, Leonellus.
Sermo in publicatione.

ALEJANDRO VI, *Papa*
Regule Ordinationes et Constitutiones Cancellarie.
[Romae: Stephanus Planck, n.a. 4 mayo, 1493]. 4.^o
GW 915.—C 230.—Pell 424.—Goff A-379.—CCPI 214.
Sign.: 92-3-1(2).

ALFONSO X EL SABIO. *Rey de Castilla*
Véase PARTIDAS.

AMBROSIO, *San*
De officiis [et alia opuscula].
Mediolani: Uldericus Scinzenzeler, impens. Philippi de Lavagna, 17 enero,
1488. 4.^o
GW 1612.—HC 908=911.—Pell 594.—Goff A-561.—BMC VII, 762. (IA
26705).—IGI 432.—CCPI 272.
Sign.: 1-1-24* (Falso).

AMBROSIUS DE CORA.
Véase: MASSARIUS DE CORA, Ambrosius.

ANDREOCCIUS DE GHINUCIIS
Véase: GHINUCIIS, Andreoccius de.

ANTONINO, *San*
Summa Theologica. P. I-IV.
Venetiis: Leonardus Wild [P. IV, 2: Rainald von Nimwegen] 1480-1481. 2.^o
GW 2187.—HC 1244.—C 514 (II, IV).—Pell 879.—Goff A-873.—BMC V,
266. (IB 20754 (1).—IGI 691.—Panzer III, 165, 510.—CCPI 378.
Sign.: 26-4-26; 26-4-27; 26-4-28; 26-4-29.

ANTONINUS FLORENTINUS
Véase ANTONINO, *San*.

ANTONIO DE NEBRIJA
Introductiones latinae, cum commento.
Salmanticae: [Typ. Nebrissensis: «Gramatica» (Haeb 470)] Pridie Kal. Oct.
[30 septiembre] 1495. 2.^o
GW 2231.—HCR 641.—Goff A-905.—Haeb 464.—Vindel II, 73: 48.—CCPI 400.
Sign.: 87-7-8.

ANTONIUS, Johannes

Véase SANCTO GEORGIO, Johannes Antonius.

ARATO

Phaenomena.

Véase en MANILIO, Marco.

Astronomicon.

ARETINUS, Leonardus

Véase BRUNUS ARETINUS, Leonardus.

ARISTOFANES

Comoediae novem (graece), cum scholis Marci Musuri.

Venetiis: Aldus Manutius, Id. Quint. [15 julio] 1498. 2.^o

GW 2333.—HC 1656.—Pell 1174.—Goff A-958.—BMC V, 559 (IB 24470).—

IGI 790.—Panzer III, 438, 2378.—CCPI 450.

Sign.: 27-6-18.

ARISTOTELES

Opera (latine). [Con] AVERROES: De substantia orbis.

Venetiis: Philippus Petri; Pridie Non. Apr. [4 abril] 1482. 2.^o

GW 2336.—H 1682.—Pell 1194.—Goff A-961.—IGI 792.—Flodr, 19, Arist.,

I,4.—Panzer III, 178, 593.—CCPI 452.

Sign.: 9-1-7*.

ARISTOTELES

Opera, cum Averrois et Leonardi Bruni Aretini commentariis. P.I.-V.

Venetiis: Bernardinus Stagninus [31 enero-5 septiembre] 1489. 2.^o

GW 2339.—H 1661.—Pell 1179.—Goff A-964.—BMC V, 365 (IC 22131).—

IGI 795.—Flodr, 20, Arist., 7.—Panzer III, 270, 1193.—CCPI 455.

Sign.: 46-2-1; 46-2-2.

AVERROES

De substantia.

Véase en ARISTOTELES.

Opera (latine).

BADUARIUS, Sebastianus

Oratio ad Alexandrum VI. in praestanda Venetorum oboedientia.

[Romae: Stephanus Plannck, d. 17 diciembre, 1492]. 4.^o

GW 3160.—H 2242.—Pell 1686.—BMC IV, 97 (IA 18524).—IGI 1145.—

Goff B-7.—Panzer II, 505, 508.—CCPI 576.

Sign.: 63-3-1(17).

BECHIS, Gentilis de

Oratio Florentinorum coram Alexandro VI. habita.

[Romae: Eucharius Silber, 28 noviembre, 1492]. 4.^o

HC 7559.—Pell 5018.—Goff G-130.—BMC IV, 114. (IA 18963).—IGI 1429.—

Panzer II, 505, 505.—CCPI 717 bis.

Sign.: 63-3-1(11).

BENEVENTANUS, Rofredus

Véase ODOFREDUS BENEVENTANUS.

BENTIVOLUS, Antonius Galeatius

Oratio ad Alexandrum VI. nomine Bononiensium habita.

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

[Romae: Eucharius Silber, d. 11 agosto, 1492]. 4.^o
GW 3854.—H. 2790.—Pell 2049.—Goff B-332.—BMC IV, 114. (IA. 18968).—
IGI 1485.—Panzer II, 504, 499.—CCPI 734.
Sign.: 63-3-1(13).

BERCHORIUS, Petrus
Véase PETRUS BERCHORIUS.

BERGOMENSIS, Jacobus Philippus
Véase JACOBUS PHILIPPUS DE BERGAMO.

BERNARDO, *San*

Epistolae.

Parisiis: [Petrus Levet] 30 mayo, 1494. 4.^o
GW 3925.—HC 2874.—Pell 2108 (P. Levet?, G. Wolf?).—Goff B-385 (Georg
Wolf).—BMC VIII, 148. (IB 40475).—IGI 1523.—CCPI 751.
Sign.: 3-3-36*.

BERNARDUS CLARAVALLENSIS

Véase BERNARDO, *San*

BESSARION, Johannes (H. BESSARION, Nicolaus)

Adversus calumniatorem Platonis.

Rome: Conradus Sweynheym et Arnoldus Pannartz [a. 13 septiembre, 1469]. 2.^o
GW 4183.—HC 3004.—Pell 2253.—Goff B-518.—BMC IV, 7. (IB 17126)—
IGI 1621.—Panzer II, 411, 18.—CCPI 810.
Sign.: 47-2-15.

BIBLIA

Biblia latina.

Neapoli: Matthias Moravus, 1476. 2.^o
GW 4220.—HC 3059.—C 1019.—Pell 2289.—Goff B-545.—BMC VI, 862.
(IB 29401).—IGI 1645.—Panzer II, 157, 21.—CCPI 818.
Sign.: 98-5-1.

BOCCACCIO, Giovanni

Genealogiae deorum. De montibus, silvis, fontibus (...) et de diversis nominibus maris.
Venetiis: Bonetus Locatellus, impens. Octaviani Scoti, VII kal. Mart. [23 febrero] 14 ^{94/95}. 2.^o
GW 4478.—HC 3321.—Pell 2468.—Goff B-753.—BMC V, 444. (IB 22904).—
IGI 1800.—Panzer III, 349, 1762.—CCPI 898.
Sign.: 45-6-3.

BOECIO, Anicio Manlio Torcuato Severino

De Consolatione philosophiae. De disciplina scholarium. Omnia cum commentario
Thomae de Aquino.
Venetiis: [Bonetus Locatellus] impens. Octaviani Scoti. IX kal. Jan. [24 diciembre] 1489. 2.^o
GW 4544.—HCR 3404.—Pell 2525.—Goff B-786.—BMC V, 437. (IB 22838).—
IGI 1830.—Panzer III, 267, 1170.—CCPI 920.
Sign.: 4-4-8*.

BONAVENTURA, *Sanctus*

Véase BUENAVENTURA, *San*.

BOSSUS, Matthaeus

Sermo in Iesu Christi passionem.

Bononiae: Caligula de Bazaleris Bononiensem [d. 11 noviembre] 1495. 4.^o
GW 4961.—HCR 3679.—Goff B-1048.—BMC VI, 836. (IA 28986).—IGI
2024.—CCPI 964.
Sign.: 8-2-34(29)*.

BRANDOLINUS, Lippus Raphael

Oratio parentalis de obitu Guillermi Perrerii.

[Rome: Eucharius Silber, d. 17 diciembre, 1500]. 4.^o
GW 5018.—HC 3717.—Pell 2814.—Goff B-1076.—IGI 2038.—Panzer II, 520,
610.—CCPI 971.
Sign.: 63-3-1(53-54).

BRANT, Sebastián

Das Narrenschiff (latine). Stultifera Navis, a Jacobo Locher, Philomuso translata.
Basileae: Johannes Bergmann, Kal. Mart. [1 marzo] 1497. 4.^o
GW 5054.—HC 3746.—Pell 2820.—Goff B-1086.—BMC III, 795. (IA 37942).
IGI 2044.—Panzer I, 183, 221.—CCPI 974.
Sign.: 105-5-36 (Falto).

BREIDENBACH, Bernardus

Peregrinatio in terram sanctam.

Moguntiae: Erhardus Reuwich, 11 febrero, 1486. 2.^o
GW 5075.—HC 3956.—BMC I, 43. (IB 331).—IGI 2055.—CCPI 980.
Sign.: 74-6-13 (Falto).

BRENTIUS, Andreas

Caesaris Oratio Vesontione habita.

[Rome: Stephanus Plannck, c. 1481-1484]. 4.^o
GW 5099.—H 4228.—Pell 2836.—Goff B-1110.—BMC IV, 89. (IA 18610).—
IGI 2063.—CCPI 983.
Sign.: 63-3-1(8).

BREYDENBACH, Bernardus

Véase BREIDENBACH, Bernardus.

BRUNELLUS

Véase WIRECKER, Nigellus.

BRUNUS ARETINUS, Leonardus

De temporibus suis.

Venetis: [Peregrinus de Pasqualibus et Dionysius Bertochus] 5 febrero, 1485. 4.^o
GW 5625.—HC 1561.—Pell 1114 bis.—Goff B-1260.—BMC V, 390 (IB 22231).—
IGI 2210.—Panzer III, 226, 896.—CCPI 1019.
Sign.: 4-1-32(6)*.

BUENAVENTURA, San

De exterioris et interioris homines compositione (en castellano): Forma de los novicios y otros tratados.

Sevilla, Meinardo Ungut y Estanislao Polono, 26 de junio, 1497. 2.^o
GW 8161.—HCR 3509.—Goff B-885.—BMC X, 42. (IB 52404).—Haeb 63.—
Vindel V, 100.—Ruppel 54.—CCPI 1034.
Sign.: 48-6-2.

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

CADRATUS, Petrus

Oratio ad Innocentium VIII. papam d. XI. februarii 1485 habita. [Con] Andreoccius de GHINUCIIS: Oratio ad Innocentium VIII. papam habita.
[Romae: Stephanus Planck, d. 11 febrero, 1485]. 4.^o
GW 5862.—H 4211.—Pell 3136.—Goff C-15.—BMC IV, 85. (IA 18408).—IGI 2319.—Panzer II, 486, 374.—CCPI 1133.
Sign.: 63-3-1(2).

CAESAR, Caius Iulius

Véase CESAR, Cayo Julio.

CAMERARIUS, Johannes

Véase DALBURGIUS, Johannes.

CAOURSIN, Gulielmus

Ad Innocentium VIII. Oratio.

[Romae: Stephanus Planck, d. 28 enero, 1485]. 4.^o
GW 6016.—H 4367.—Pell 3220.—Goff C-107.—BMC IV, 84. (IA 18399).—
IGI 2424.—Panzer II, 486, 373.—CCPI 1174.
Sign.: 63-3-1(5).

CAOURSIN, Gulielmus

Stabilimenta militum sacri Ordinis Hospitalis S. Johannis Hierosolimitani.

[Sin ind. tip.: Parisiis: Petrus Le Dru?, c. 1493]. 2.^o
C 1438.—Pell 3221.—Goff C-115.—BMC VIII, 193. (IB 40721).— Brunet V, 503.
Sign.: 46-2-28.

CAPITANEIS, Thomas de

Oratio ad Sextum IV. in die Omnim Sanctorum.

[Romae: Stéphanus Planck, d. 1 noviembre, 1483]. 4.^o
GW 6023.—H 4377.—C 1441.—Pell 3230.—Goff C-122.—BMC IV, 82. (IA 18343).—IGI 2433.—CCPI 1180.
Sign.: 63-3-1(42).

CARA, Petrus

Oratio ad Alexandrum papam VI. nomine Caroli II. ducis Sabaudiae habita.

[Romae: Stephanus Planck, 21 mayo, 1493]. 4.^o
GW 6034.—H 4413.—Pell 3236.—Goff C-130.—BMC IV, 98. (IA 18572).—
IGI 2442.—Panzer II, 506, 512.—CCPI 1185.
Sign.: 63-3-1(14).

CARVAIAL, Bernardinus

Véase LOPEZ DE CARVAJAL, Bernardino.

CASTRO, Paulus de

Véase PAULUS DE CASTRO.

CATALINA DE SIENA, Santa

Epistole. Orazioni scelte.

Venezia: Aldo Manuzio, 15 septiembre, 1500. 2.^o
GW 6222.—HCR 4688.—Pell 3388.—Goff C-281.—BMC V, 562. (IB 24504).—
IGI 2587.—CCPI 1253.
Sign.: 31-4-19.

CATHERINA SENENSIS, Sancta

Véase CATALINA DE SIENA, Santa.

CESAR, Cayo Julio

Commentarii, additis De bello Alexandrino Africano, Hispaniensi, quibus accedit index Raimundi Marliani.

Venetis: Philippus Pincius, 25 octubre, 1494. 2.^o

GW 5871.—HC 4220.—Pell 3147.—Goff C-24.—BMC V, 496. (IB 23652).—

IGI 2328.—Panzer III, 359, 1829.—CCPI 1307.

Sign.: 2-5-6(2)*.

CLARAVALLENSIS, Bernardus

Véase BERNARDO, *San*.

COLUMELLA, Lucius Junius Moduatus

Véase SCRIPTORES rei rusticae.

CONCORDANTIAE Bibliorum

Véase CONRADUS DE HALBERSTADT.

CONRADUS DE HALBERSTADT

Concordantiae bibliorum.

Norimbergae: Antonius Koberger [27 junio] 1485. 2.^o

GW 7420.—H 5632.—Pell 3935.—Goff C-851.—BMC II, 427. (IC 7326).—

IGI 3168.—CCPI 1422.

Sign.: 95-2-26.

CONRADUS DE HALBERSTADT

Concordatiae Bibliorum. [Con] Juan de SEGOVIA: Concordantiae partium indeclinabilium Bibliae.

Basileae: Johannes Petri et Johannes Froben [5 septiembre] 1496. 2.^o

GW 7422.—H. 5633.—Pell 3936.—Goff C-853.—BMC III, 791. (IB 37891).—

IGI 3169.—CCPI 1424.

Sign.: 55-7 bis-44.

CORA, Ambrosius

Véase MASSARIUS DE CORA, Ambrosius.

CORPUS IURIS CIVILIS. Institutiones

Institutiones Justiniani, cum glossa.

[Romae: Stephanus Plannck] 23 octubre, 1483. 4.^o

GW 7609.—HCR 9512.—Goff J-525.—IGI 5507.—Panzer IV, 33, 376.—

CCPI 1505.

Sign.: 13-3-11*.

CORTESIUS, Alexander

Oratio habita in Aede D. Petri in Epiphania anni 1483.

[Romae: Stephanus Plannck, d. 25 enero, 1483]. 4.^o

GW 7796.—HC 5773.—Pell 4006.—Goff C-940.—BMC IV, 82. (IA 18334).—

IGI 3239.—CCPI 1555.

Sign.: 63-3-1(23).

CURCIO RUFO, Quinto

Historiae Alexandri Magni.

Veronae: [Typ. Augurelli] 18 agosto, 1491. 2.^o

GW 7874.—HCR 5884.—H 5883.—Pell 4066.—Goff C-1001.—BMC VII, 954.

(IB 30776).—IGI 3289.—Panzer III, 505, 16.

Sign.: 74-6-11(3).

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

CHEVRERIUS, Philippus

Ad Innocentium papam VIII. Oratio.

[Rome: Stephanus Plannck, d. 4 febrero, 1485]. 4.^o

GW 6614.—H 4947.—Pell 3542.—Goff C-447.—BMC IV, 85. (IA 18404).—

IGI 2746.—Panzer II, 485, 372.—CCPI 1580.

Sign.: 63-3-1(3).

CHIEREGATUS, Leonellus

Propositio coram Carolo VIII. facta.

[Rome: Stephanus Plannck, d. 20 enero, 1488]. 4.^o

GW 6619.—H 4960.—C 3293.—Pell 3548.—Goff C-454.—BMC IV, 91. (IA 18465).—IGI 2753.—Panzer II, 493, 425.—CCPI 1589.

Sign.: 63-3-1(47).

CHIEREGATUS, Leonellus

Sermo in publicatione confederationis inter Alexandrum VI et Romanorum reges (...) [Con] ALEJANDRO VI, *Papa*: Bulla «Quoniam pro communi».

[Rome: Stephanus Plannck, 12 abril, 1495]. 4.^o

GW 6626.—H 4962.—Pell 3556.—Goff C-458.—BMC IV, 99. (IA 18575).—

IGI 2762.—CCPI 1585.

Sign.: 63-3-1(44).

CHINUCCIIS, Andreoccius

Véase GHINUCCIIS, Andreoccius

DALBURGIUS, Johannes

Gratulatio Innocentio VIII. dicta.

[Rome: Stephanus Plannck, d. 6 julio, 1485]. 4.^o

HC 5909.—Pell 4090.—Goff D-1.—BMC IV, 86. (IA 18427).—IGI 5256.—

CCPI 1592.

Sign.: 63-3-1(6).

DATUS, Augustinus

Elegantiolae.

Venetiis: Ioannes de Tridino, 22 diciembre, 1492. 4.^o

GW 8103.—H 6006.—Goff D-80.—BMC V, 527. (IA 24020).—IGI 3369.—

Panzer III, 328, 1586.—CCPI 1609.

Sign.: 6-2-25(5).

DECISIONES Romanae Rotae

Véase ROMA. Iglesia de Roma. Rota.

DIAZ DE MONTALVO, Alfonso

Ordenanzas Reales.

Salamanca [Typ. de Nebrija: «Gramatica» (Haeb. 470)] 29 marzo, 1500. 2.^o

GW 8301.—H 11562.—Goff D-172.—BMC (Th.; Sp.) 20.—Haeb. 223.—Vindel II, 116.—Panzer III, 3, 17.—CCPI 1644.

Sign.: 12-5-6*; 118-7-22(1)* (Falso).

DONATO, Elio

Ars minor «Donatus melior» [etc.]

Mediolani: Leonardus Pachel, 21 octubre, 1499. 4.^o

GW 9022.—C 3802.—IGI 3560.—CCPI 1731.

Sign.: 63-2-33(3).

DONATUS, Ludovicus

Oratio pro S. Augustini solemnitate habita.

[Romae: Stephanus Plannck, d. 28 agosto, 1482]. 4.^o

GW 9041.—H 6391-6392.—Pell 4433.—Goff D-357.—BMC IV, 82. (IA 18623).

IGI 3568.—Panzer II, 539, 764.—CCPI 1735.

Sign.: 63-3-1(40).

DURANTI, Gulielmus

Rationale Divinorum Officiorum.

Venetiis: Georgius Walch, 18 mayo, 1482. 2.^o

GW 9124.—H 6486.—Pell 4505.—Goff D-426.—BMC V, 275. (IB 20889).—

IGI 3632.—CCPI 1776.

Sign.: 1-4-14*.

EPISTOLÆ

Epistolæ diversorum philosophorum, oratorum, rhetorum (græce). P. I-II.

Venetiis: Aldus Manutius, marzo y 17 abril, 1499. 4.^o

GW 9367.—HC 6659.—Goff E-64.—BMC V, 560. (IA 24479-24481).—IGI

3707.—Pell 4613.—CCPI 1812.

Sign.: 73-3-2.

ERULO, Bernardo

Oratio in funere Cardinalis Spoletani.

[Romae: Johannes Bulle, d. 2 abril, 1479]. 4.^o

H 12022?—BMC IV, 79. (IA 18282).

Sign.: 63-3-1(50).

ESTENSIS, Nicolaus Maria de

Oratio pro Hercule Estensi Ferrariae duce.

Romae: Stephanus Plannck, 5 enero, 1493. 4.^o

GW 9396.—H 6689.—Goff E-110.—BMC IV, 97. (IA 18543).—IGI 3718.—

Panzer II, 505, 510.—CCPI 1842.

Sign.: 63-3-1(13).

ESTRABON

Geographia (latine), a Guarino Vermensi et Gregorio Tiphernati versa.

[Tarvisii:] Johannes [Rubeus] Vercellensis [26 agosto] 1480. 2.^o

HC 15089.—Pol 10794 b,c.—Goff S-796.—BMC VI, 896. (IB 28422).—Flodr, 290, Strabo, 4.—Panzer III, 39, 44.—CCPI 1846.

Sign.: 1-5-13*.

EUCLIDES

Elementa geometriæ (latine), ab Adelhardo Bathoniensi translata, cum annotationibus Johannis Campani.

Venetiis: Erhardus Ratdolt [25 mayo] 1482. 2.^o

GW 9428.—HC 6693.—Pell 4630.—Goff E-113.—BMC V, 285. (IB 20513-20515).—IGI 3722.—Flodr 170, Euclides 1.—Panzer III, 177, 587.—CCPI 1850.

Sign.: 49-8-29.

EUSEBIO DE CESAREA

De præparatione evangelica (latine), Georgio Trapezuntio interprete.

Tarvisii: Michael Manzolus, 12 enero, 1480. 2.^o

GW 9443.—HC 6702.—Pell 4644.—Goff E-121.—BMC VI, 888. (IB 28358).—

IGI 3757.—CCPI 1860.

Sign.: 8-6-16*.

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

EUSEBIO DE CESAREA

Historia ecclesiastica (latine), Ruffino interprete.

Mantuae: Johannes Schallus [n.a. 15] julio, 1479. 4.^o

GW 9437.—HC 6711.—Pell 4638.—Goff E-127.—BMC VII, 933. (IB 30665).—

IGI 3762.—CCPI 1856.

Sign.: 141-23-8; 1-5-16(2)*

EXIMENIS, Francesch

Crestiá. Primer llibre (en castellano, tít.:) Vita Christi, añadido por Fr. Hernando de Talavera.

Granada, Meinardo Ungut y Juan [Pegnitzer] de Nuremberga, 30 abril, 1496. 2.^o

H 16239.—C 6597.—BMC X, 77. (IB 54220).—BMC (Th.: Sp.), 100.—Haeb

711.—Vindel V, 419, I.—CCPI 1866.

Sign.: 54-7-3.

FASCICULUS temporum

Véase ROLEVINCK, Werner.

FLISCUS, Hector

Oratio ad Innocentium VIII. papam anno. 1485. habita.

[Romae: Eucharius Silber, 1485-93]. 4.^o

GW 9996.—C 2527.—Goff F-198.—BMC IV, 105. (IA 18840).—IGI 3981.—

Panzer II, 486, 376.—CCPI 1967.

Sign.: 63-3-1(7).

FORMULARIUM

Formularium Procuratorum et advocatorum.

Rome: Stephanus Plannck, 29 noviembre, 1941. 4.^o

HCR 7299.—Goff F-267.—IGI 4043.—CCPI 1997

Sign.: 92-3-1(1).

FUERO

Fuero Real de Castilla o Fuero de las Leyes, con la glosa latina de Alfonso Díaz de Montalvo.

[Sin ind. tip.: Sevilla: Alfonso del Puerto, c. 1483]. 2.^o

Haeb 283.—Vindel VIII, 12(1), p. 245.—CCPI 2022.

Sign.: 46-2-3.

GARCIA, Bonifacio

Peregrina, sive Vocabularius iuris, cum glossa.

[Hispal:] Meinardus Ungut et Stanislaus Polonus; impens. Lazari de Gazanis sociorumque, 20 diciembre, 1498. 2.^o

H 3630.—Pell 2764.—BMC X, 43. (IB 52406).—IGI 4176.—Haeb 73.—Vindell V, 112.—Ruppel 62.—CCPI 2070.

Sign.: 94-6-26.

GENTILIS BECHIS

Véase BECHIS, Gentilis de.

GEORGIUS PURBACHIUS

Theoricae.

Véase en JOHANNES DE SACROBUSTO.

Sphaere mundi.

GHINUCIIS, Andreoccius de

Oratio.

Véase en CADRATUS, Petrus.
Oratio ad Innocentium VIII.

GRAVINA PANHORMITANI, Petrus

Oratio de Christi ad caelos ascensu apud Alexandrum VI, anno 1493 habita.
[Romae: Stephanus Plannck, d. 16 mayo, 1493]. 4.^o
HC 7925.—Pell 5343.—Goff G-393.—BMC IV, 98. (IA 18559).—IGI 4418.—
Panzer II, 506, 514.—CCPI 2142.
Sign.: 63-3-1(30).

GUIBA, Robertus

Oratio ad Innocentium VIII. in oboedientia praestanda.
[Romae: Eucharius Silber, 1485]. 4.^o
H 8154.—BMC IV, 85. (IA 18828).—IGI 4549.
Sign.: 63-3-1(4).

GUIDO DE MONTE ROCHERII

Manipulus curatorum.
Romae: Stephanus Plannck, 1490. 4.^o
HCR 8200.—Goff G-597.—BMC IV, 92. (IA 18481).—IGI 4585.—Panzer II,
498, 451.
Sign.: 8-1-8(1)*.

GULIELMUS PARALDUS

Summa de virtutibus et vitiis.
Venetiis: Paganinus de Paganinis, 20 diciembre, 1497. 8.^o
HC 12391.—Goff P-87.—BMC V, 459. (IA 23292).—IGI 7213.— Panzer III,
410, 2189.—CCPI 2204.—Pol 8985.
Sign.: 73-2-32.

HALBERSTADT, Conradus de

Véase CONRADUS DE HALBERSTADT.

HERODOTO

Historiae (latine), Laurentio Valla interprete.
Venetiis: Jacobus Rubeus, 1474. 2.^o
HC 8469.—Goff H-88.—BMC V, 213. (IB 20067).—IGI 4692.—Flodr, 181,
Herodotus, 1.—Panzer III, 104, 167.—CCPI 2247.
Sign.: 1-6-7*.

HERODOTO

Historiae (latine), Laurentio Valla interprete.
Romae: [Arnoldus Pannartz], in domo Petri de Maximis, 20 abril, 1475. 2.^o
HC 8470.—Goff H-89.—BMC IV, 61. (IB 17908).—IGI 4693.—Flodr, 181,
Herodotus, 2.—Panzer II, 455, 192.—CCPI 2248.
Sign.: 46-4-12.

HISTORIA Ecclesiastica

Véase EUSEBIO DE CESAREA.

HIEROCLES

In aureos versus Pythagorae opusculum (latine), Johannes Aurispa interprete.
Romae: Arnoldus Pannartz, 21 septiembre, 1475. 4.^o
HCR 8546.—Goff H-152.—BMC IV, 61 (IA 17917).—IGI 4727.—Flord, 183.
Hierocles, 2.—Panzer II, 457, 196.—CCPI 2270.
Sign.: 118-5-15(1)*.

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

HOMERO

Opera (graece).

Florentiae: Demetrius Damilas, Bernardus et Nerius Nerlius, 9 diciembre [i.e.: n.a. 13 enero] 1488. 2.^o
HCR 8772.—Pol 6042.—Goff H-300.—BMC VI, 678 (IB 27657 a).—IGI 4795.—Flodr, 186, Homerus, 1.—CCPI 2304.
Sign.: 95-5-5.

HUGO DE SAN CARO, *Beato*

Speculum Ecclesiae, seu Expositio Missae.

[Romae: Stephanus Planck, c. 1485]. 4.^o
HR 8979.—Goff H-518.—IGI 4936.—CCPI 2342.
Sign.: 4-2-32(11)*.

INOCENCIO IV, *Papa*

Apparatus super I-V libros Decretalium.

Venetiis: Bernardinus Stagninus, 25 agosto, 1495. 2.^o
HC 9194.—Pol 6308.—Goff I-98.—BMC V, 367 (IC 22186).—IGI 5156.—Panzer III, 372, 1929.—CCPI 2392.
Sign.: 14-8-8*.

ISIDORO, *San*

Etymologiarum lib. XX et de Summo bono lib. III.

Venetiis: Petrus Löslein, 1483. 2.^o
HC 9279.—Pol 6354.—Goff I-184.—BMC V, 379 (IB 22456).—IGI 5406.—Panzer III, 186, 669.—CCPI 2409.
Sign.: 17-7-3; 17-7-4 (Falto).

ISIDORUS HISPALENSIS

Véase ISIDORO, *San*.

JACOBUS PHILIPPUS DE BERGAMO

Supplementum chronicarum.

Venetiis: Bernardinus Ricius, 15 febrero, 1492. 2.^o
HC 2809.—Pell 2068.—Goff J-212.—BMC V, 404 (IB 22654).—IGI 5079.—Panzer III, 320, 1531.—CCPI 2484.
Sign.: 2-5-12* (Falto).

JIMENEZ, Franciscó

Véase EXIMENIS, Francesch.

JOHANNES DE DALBERG

Véase DALBURGIUS, Johannes.

JOHANNES DE SACROBOSCO

Véase JOHANNES DE SACROBUSTO.

JOHANNES DE SACROBUSTO

Sphaera mundi cum commentis Cicchi Capuani, Francisci Capuani et Jacobi Stapulensis. [Con] Georgius PURBACHIUS: Theoricae planetarum.
Venetiis: Simon Bevilacqua [23 octubre] 1499. 2.^o
H 14125.—Pol 6682.—Goff J-419.—BMC V, 524 (IB 23996).—IGI 5351.—Panzer III, 454, 2487.—CCPI 2603.
Sign.: 46-4-5(1)*.

JUAN DE SEGOVIA

Concordantiae.

Véase en CONRADUS DE HALBERSTADT.
Concordantiae Bibliorum.

JUSTINIANO I, *Emperador de Oriente*

Véase CORPUS IURIS CIVILIS. *Institutiones*.

LACTANCIO, Lucio Celio Firminiano

Opera.

[Venetiis:] Adam de Ambergau, 1471. 2.^o
HC 9809.—Pol 6939.—Goff L-4.—BMC V, 188 (IB 19794).—IGI 5622.—Panzer III, 82, 71.—CCPI 2717.
Sign.: 3-4-32*.

LACTANCIO, Lucio Celio Firmiano

Opera.

[Venetiis:] Vindelinus de Spira, 1472. 2.^o
HC 9810.—Pol 6940.—Goff L-5.—BMC V, 160 (IC 19545).—IGI 5623.—Panzer III, 84, 75.—CCPI 2718.
Sign.: 3-4-17*.

LEON I, *Papa*

Véase LEON MAGNO, *San*.

LEON MAGNO, *San*

Sermones et epistolas a Johannes Andrea Epis. Aleriensi.

Venetiis: Andreas de Soziis [3 marzo] 1485. 2.^o
HC 10013.—Pol 7071.—Goff L-135.—BMC V, 398 (IB 22588).—IGI 5726.—Panzer, 223, 882.—CCPI 2766.
Panzer III, 223, 882.—CCPI 2766.
Sign.: 46-2-15.

LIVIO, Tito

Historiae Romanae decades.

Venetiis, Bartholomaeus de Zanis, 20 junio, 1498. 2.^o
H 10142.—Goff L-248.—IGI 5781.—Flodr, 204, Livio, 15.—Panzer III, 433, 2340.—CCPI 2823.
Sign.: 2-5-14*.

LOLLIUS, Antonius

Oratio de passione dominice, habita Romae coram Innocentio VIII.

[Rome: Stephanus Plannck, d. 24 marzo, 1486]. 4.^o
H 10181.—Pol 7191.—Goff L-279.—BMC IV, 87 (IA 18388).—IGI 5800.—Panzer II, 540, 778.—CCPI 2834.
Sign.: 63-3-1(29).

LOLLIUS, Antonius

Oratio in die circuncisionis Domini habita coram Innocentio VIII.

[Rome: Stephanus Plannck, c. 1488]. 4.^o
H 10180.—Pol 7246.—Goff L-275.—BMC IV, 93 (IA 18397).—IGI 5797.—Panzer II, 485, 369.—CCPI 2833.
Sign.: 63-3-1(26).

LOPEZ DE CARVAJAL, Bernardino

Oratio de eligendo summo Pontifice d. VI. m. Augusti a. 1492. habita.

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

[Romae: Eucharius Silber, 1493]. 4.^o
GW 6152.—H 4542.—Goff C-228.—BMC IV, 113 (IA 18941).—IGI 2539.—
CCPI 2842.
Sign.: 63-3-1(46).

LOPEZ DE CARVAJAL, Bernardino

Oratio in die circuncisionis a. 1484. habita.
[Romae: Stephanus Planck, 1488-90]. 4.^o
GW 6147.—H 4546.—Pell 3327.—Goff C-223.—BMC IV, 93 (IA 18347).—
IGI 2534.—Panzer II, 484, 362.—CCPI 2845.
Sign.: 63-3-1(25).

LUCRECIO CARO, Tito

De rerum natura.
Venetiis: Theodorum de Ragazonibus, 4 septiembre, 1495. 4.^o
H 10283.—Goff L-334.—BMC V, 478 (IA 23566).—IGI 5867.—Panzer III,
375, 1949.—CCPI 2873.
Sign.: 2-2-17*.

LUDOVICUS IMOLENSIS

Oratio in die Sancti Stephani.
[Romae: Stephanus Planck, c. 1488]. 4.^o
HC 9162.—Pol 7288.—Goff L-375.—BMC IV, 94 (IA 18632).—IGI 5890.—
CCPI 2901.
Sign.: 63-3-1(38).

LUDOVICUS IMOLENSIS

Oratio in funere Petri Ferrici, cardinalis. Accedit: Paulus de Crottis Cremolensis
Compendium in vita Petri Ferrici.
[Romae: Stephanus Planck, 1481-87]. 4.^o
HC 9159.—Pol 7286.—Goff L-378.—BMC IV, 90 (IA 18631).—IGI 5891.—
CCPI 2898.
Sign.: 63-3-1(52).

LYRA, Nicolaus de

Véase NICOLAUS DE LYRA.

MAMMOTRECTUS

Véase MARCHESINUS, Johannes.

MANCINELLUS, J. Antonius

De Floribus Carmen. Carmen de Figuris. Carmen Vitae. De Poetica Virtute
Mediolani: Petrus Martyr de Mantegatiis, 10 junio, 1500. 4.^o
HC 10620.—Pol 7427.—Goff M-111.—IGI 6058.—Panzer II, 93, 570.—
CCPI 2988.
Sign.: 63-2-33(6).

MANCINELLUS, J. Antonius

Epitoma, seu Regulae constructionis.
Mediolani: Petrus Martyr de Mantegatiis, 21 agosto, 1500. 4.^o
C 3797.—Goff M-116.—IGI 6065.—CCPI 2987.
Sign.: 63-2-33(4).

MANCINELLUS, J. Antonius

Opuscula varia.
Mediolani: Petrus Martyr de Mantegatiis [1500]. 4.^o

CARMEN M. JIMENEZ-CASTELLANOS BALLESTEROS

HC 10600.—Pol 7422.—Goff M-121.—IGI 6070.—Panzer II, 93, 572.—CCPI 2985.
Sign.: 63-2-33(1).

MANCINELLUS, J. Antonius

Scribendi orandique modus.

Mediolani: Petrus Martyr de Mantegatiis [1500]. 4.^o
HC 10590.—Goff M-138.—IGI 6077.—Panzer II, 93, 571.—CCPI 2992.
Sign.: 63-2-33(5).

MANCINELLUS, J. Antonius

Spica versilogus.

Mediolani: Johannes Angelus Scinzenzeler, 28 julio, 1500. 4.^o
C 3790.—Pol 7440.—Goff M-144.—BMC VI, 793 (IA 2691).—IGI 6090.—CCPI 2993.
Sign.: 63-2-33(2).

MANILIO, Marco

Astronomicon. [Con] ARATO: Phaenomena.

Bononiae: Hugo Rugerius et Doninus Bertochus, 20 marzo, 1474. 2.^o
HCR 10707.—Pol 7484.—BMC VI, 805 (IB 28583).—IGI 6126.—Panzer IV, 244, 14.—CCPI 3008.
Sign.: 74-6-11(1).

MANILIUS, Johannes Antonius

Oratio ad Alexandrum VI. pro Britoniensibus habita.

[Romae: Stephanus Plannck, 1492]. 4.^o
HC 10700.—Pol 7479.—Goff M-200.—BMC IV, 96 (IA 18528).—IGI 6123.—Panzer II, 504, 500.—CCPI 3010.
Sign.: 63-3-1(16).

MARCHESINUS, Johannes

Mammotrectus super Biblam.

Venetii: Franciscus [Renner] de Hailbrunn et Petrus de Bartua, 1478. 4.^o
H 10558.—Goff M-238.—BMC V, 194 (IA 19861).—IGI 6146.—Panzer III, 139, 349.—CCPI 3030.—Pell 7537.
Sign.: 2-3-18*.

MAROLDUS, Marcus

Sententia veritatis humane redemptio[n]es.

[Romae: Stephanus Plannck, d. 25 marzo, 1481]. 4.^o
H 10778.—Pol 7567.—Goff M-280.—BMC IV, 81 (IA 18309).—IGI 6196.—Panzer II, 477, 314.—CCPI 3057.
Sign.: 63-3-1(34).

MARSUS, Petrus

Oratio in die Ascensionis de immortalitate animae.

[Romae: Stephanus Plannck, d. 27 mayo, 1484]. 4.^o
HC 10791.—Pol 7571.—Goff M-287.—BMC IV, 83 (IA 18635).—IGI 6205.—Panzer II, 541, 785.—CCPI 3061.
Sign.: 63-3-1(31).

MARSUS, Petrus

Oratio in die Sancti Stephani.

[Romae: Stephanus Plannck, d. 26 diciembre, 1482]. 4.^o

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

H 10785.—Pol 7573.—Goff M-288.—BMC IV, 82 (IA 18638).—IGI 6206.—
Panzer II, 541, 783.—CCPI 3062.
Sign.: 63-3-1(39).

MARSUS, Petrus

Panegyricus in memoriam Sancti Johannis Evangelistae.
[Rome: Stephanus Planck, 27 diciembre, 1484]. 4.^o
H 10789.—Pol 7576.—Goff M-292.—BMC IV, 84 (IA 18640).—IGI 6213.—
Panzer II, 541, 784.—CCPI 3066.
Sign.: 63-3-1(36).

MASSARIUS DE CORA, Ambrosius

Oratio de conceptione B. Virginis Mariae.
[Rome: Stephanus Planck, 1481-87]. 4.^o
H 5686.—Pell 3973.—Goff C-880.—BMC IV, 89 (IA 18606).—IGI 435.—
CCPI 3088.
Sign.: 63-3-1(35).

MILIS, Johannes Nicolaus de

Repertorius iuris canonici.
Rome: Georgius Lauer, 23 junio, 1475. 2.^o
H 11155.—Goff M-572.—IGI 6431.—Panzer II, 453, 183.—CCPI 3149.
Sign.: 93-2-2.

MONTALVO, Alfonso de

Véase DIAZ DE MONTALVO, Alfonso.

MONTANUS, Nicolaus

Oratio ad Lucenses.
[Rome: Stephanus Planck, 1481-87]. 4.^o
H 11573.—Pol 8124.—Goff M-826.—BMC IV, 90 (IA 18643).—IGI 6709.—
Panzer II, 541, 790.—CCPI 3197.
Sign.: 63-3-1(9).

MONTE

Monte dell'orazione.
[Bolonia: Caligula de Bazalieri, c. 1496]. 4.^o
IGI 6715.
Sign.: 4-1-23(4)*.

MONTE ROCHERII, Guido de

Véase GUIDO DE MONTEROCHERII.

MUCAGATA, Thomas:

Oratio habita Romae in die Epiphaniae.
[Rome: Eucharius Silber, d. 6 enero, 1488]. 4.^o
H 11625.—Goff M-868.—BMC IV, 109 (IA 18886).—IGI 6757.—Panzer II,
534, 725.—CCPI 3213.
Sign.: 63-3-1(24).

NEBRIJA, Antonio de

Véase ANTONIO DE NEBRIJA.

NICOLAUS DE LYRA

Postilla super Psalterium (cum additionibus Pauli Burgensis et replicationibus Matthiae Doering).

[Mantuae: Paulus Butzbach, 1477]. 2.^o
HCR 10376.—Goff N-124.—IGI 6836.—CCPI 3270.
Sign.: 52-7 bis-27.

NICOLAUS MODRUSIENSIS

Oratio in funere Petri, Cardinalis Sancti Sixti.
[Romae: Stephanus Plannck, 1481-87]. 4.^o
H. 11771.—Pol 8309.—Goff N-50.—BMC IV, 90 (IA 18645).—IGI 6853.—
CCPI 3280.
Sign.: 63-3-1(51).

NIGER, Franciscus

Modus epistolandi.
Venetis: Simon Bevilaqua [c. 1495]. 4.^o
HCR 11862.—Goff N-246.—CCPI 3304.
Sign.: 8-2-36(12)*.

ODOFREDUS BENEVENTANUS

Super utraque censura, sive super iure caesareo et pontificio, cum quaestionibus
Sabbatinis.
Avenione [Petrus Rohault], impens. Dominici Anselmi, 28 febrero, 1500. 2.^o
H 11965.—Goff O-27.—BMC VIII, 412.—IGI 8406.—Panzer I, 98, 4.—
CCPI 3332.
Sign.: 10-2-12*.

OLDRADUS DE PONTE

Consilia et quaestiones.
Romae: Apud Sanctum Marcum [Vitus Puecher] 1478. 2.^o
H 9934.—IGI 6987.—Panzer II, 470, 268.—CCPI 3344.
Sign.: 3-7-8*.

OROSIO Paulo

Historiae adversus paganos.
Venetis: Octavianus Scotus, 30 julio, 1483. 2.^o
HC 12102.—Goff O-98.—Pol 8653.—BMC V, 278 (IB 21196).—IGI 7036.—
Panzer III, 195, 702.—CCPI 3361.
Sign.: 6-4-31(1)*.

OVIDIO NASON, Publio

Opera.
Venetis: Jacobus Rubeus [a. diciembre] 1474. 2.^o
HC 12138.—Pol 8686.—Goff O-128.—BMC V, 214 (IB 20069).—IGI 7043.—
Flodr, 220, Ovidius, 3.—Panzer III, 104, 168.—CCPI 3368.
Sign.: 41-5 bis-18.

PAPIAS

Vocabularius.
Venetis: Andreas de Bonetiis, 30 junio, 1485. 2.^o
HC 12379.—Pol 8850.—Goff P-78.—BMC V, 361 (IB 22093).—IGI 7205.—
CCPI 3416.
Sign.: 42-6-2.

PARALDUS, Gulielmus

Véase GULIELMUS PARALDUS.

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

PARTIDAS

Las siete partidas de Alfonso X el Sabio, con las adiciones de Alfonso Díaz de Montalvo.

Sevilla: Meinardo Ungut y Estanislao Polono, 25 octubre, 1491. 2.^o
HC 12426.—Goff P-124.—BMC X, 38 (IB 52358).—Haeb 518.—Vindel V, 26.
Ruppel, 3.—CCPI 3428.
Sign. 45-7-2.

PAULINO DE NOLA, Santo

Véase AMBROSIO, San.

PAULINUS NOLANUS

Véase: PAULINO DE NOLA, Santo.

PAULUS DE CASTRO

Lectura super I-III. libris Codicis.

Venetiis: [Andreas Torresanus] 30 junio, 1487. 2.^o
H 4600.—Goff P-163.—BMC V, 309 (IC 21647).—IGI 7279.—Panzer III, 248,
1036.—CCPI 3449.
Sign.: 6-7-21*.

PAULUS DE CASTRO

Lectura super VI. Libro Codicis.

Senis: Henricus de Colonia et socii, 21 julio, 1484. 2.^o
HC 4607.—IGI 7282.—Panzer III, 7, 1.—CCPI 3452.
Sign.: 6-7-22(1)*.

PAULUS DE CASTRO

Lectura super VII. Libro Codicis.

Venetiis: Hermannus Liechtenstein, 27 junio, 1483. 2.^o
HCR 4611.—Pell 3358.—IGI 7285.—Panzer III, 198, 720.—CCPI 3454.
Sign.: 6-7-22(2)*.

PAVINIS, Johannes Franciscus de

Tractatus visitationum. Constitutiones variae Benedicti XII. Bonifacii VIII. Johannis XXII, et Clementis V. cum commento Johannis de Pavinis, Johannis Cisterciensis et Guilielmi de Monte Janduno. P. I-II.

Romae: Georgius Lauer, 1475. 2.^o
HCR 12528.—Goff P-246.—IGI 7380.—Panzer II, 455, 190.—CCPI 3504.
Sign.: 48-7-29.

PEDRO DE OSMA

Commentaria in Aristotelis Ethicam ad Nicomachum.

Salmanticae: [Typ. Nebrissensis «Gramatica» (Haeb 470)] 1496. 2.^o
HCR 12122.—Goff O-115.—Haeb 504.—Vindel II, 104:70.—Panzer, III, 2, 10.
CCPI 3509.
Sign.: 46-4-14.

PEREGRINA sive Glossa Bonifaciana

Véase GARCIA, Bonifacio.

PEROTTUS, Nicolaus

Cornucopiae linguae latinae.

Venetiis: Bernardinus de Choris et Simon de Luere, 30 mayo, 1490. 2.^o
H 12699.—Goff P-289.—BMC V, 464 (IB 23423).—IGI 7420.—CCPI 3531.
Sign.: 118-8-1*.

PERERIIS, Gulielmus de

Oratio super electione Summi Pontificis.

[Romae: Stephanus Plannck, d. 26 agosto, 1484]. 4.^o

H 12588.—Pol 8996.—Goff P-271.—IGI 7406.—Panzer II, 484, 363.—

CCPI 3520.

Sign.: 63-3-1(45).

PETRARCA, Francesco

Canzoniere, Trionfi, cum commento Antonii da Tempo.

Venezia: Domenico Siliprandi, a spese di Gasparo Siliprandi [d. 8 mayo], 1477. 4.^o

HCR 12766 + HC 15365.—Pol 9093.—Goff P-379.—IGI 7525.—CCPI 3565.

Sign.: 118-5-8(3)*.

PETRUS BERCHORIUS

Repertorium morale. P. I-III.

Norimbergae: Anton Koberger, 4 febrero, 1499. 2.^o

GW 3867.—HC 2802.—Pell 2061.—Goff B-341.—BMC II, 445 (IB 7553).—

IGI 1489.

Sign.: 27-6-14; 27-6-15; 27-6-16.

PICCOLOMINI, Aeneas Sylvius

Véase PIO II, *Papa*.

PIO II, *Papa*

Epistolae in Cardinalatu editae.

[Romae: Eucharius Silber, c. 1489-98]. 4.^o

HCR 162.—Pell 99.—Goff P-714.—BMC IV, 125 (IA 19123).—IGI 7786.—

CCPI 3714.

Sign.: 6-3-17*.

PIO II, *Papa*

Epistolae. Orationes. Tractatus.

Mediolani: Uldeicus Scinzenzeler, 10 diciembre, 1496. 2.^o

HC 157.—Pell 96.—Goff P-721.—BMC VI, 770 (IB 26762).—IGI 7779.—Panzer II, 80, 487.—CCPI 3699.

Sign.: 11-1-2*.

PLINIO SEGUNDO, Cayo

Historia naturalis.

Romae: Conradus Sweynheim et Arnoldus Pannartz, 7 mayo, 1473. 2.^o

HCR 13090.—Pol 9357.—Goff P-789.—BMC IV, 17 (IC 17212).—IGI 7881.—

Flodr, 244, Plinius Maior, 4.—Panzer II, 437, 112.—CCPI 3758.

Sign.: 49-7-13; 49-7-14.

PLINIO SEGUNDO, Cayo

Historia naturalis.

Parmae: Andreas Portilia, 13 febrero, 1480. 2.^o

HC 13093.—Pol 9360.—Goff P-792.—BMC VII, 936 (IC 30262).—IGI 7884.—

Flodr, 244, Plinius Maior, 8.—CCPI 3760.

Sign.: 119-8-4*.

PLINIO SEGUNDO, Cayo Cecilio

Epistolae.

Neapoli: Matthias Moravus, julio, 1476. 2.^o

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

HCR 13111.—Pol 9375.—Goff P-806.—BMC VI, 862 (IB 29399).—IGI 7898.—
Flodr, 248, Plinius Minor, 4.—Panzer II, 157, 22.—CCPI 3755.
Sign.: 1-5-16(3)*.

PRISCIANO

Opera

Venetiis: Philippus Pincius, 20 octubre, 1495. 2.^o
H 13363.—Pol 9564.—Goff P-970.—BMC V, 496 (IB 23658).—IGI 8055.—
Flodr, 258, Priscianus, 11.—Panzer III, 376, 1953.—CCPI 3836.
Sign.: 4-5-13.

PTOLOMÆUS, Claudio

Véase TOLOMEO, Claudio

PURBACHIUS, Georgius

Véase GEORGIUS PURBACHIUS.

REPERTORIUM

Repertorium de pravitate Haereticorum.

Valentiae: [Typ. Lamberti Palmart; impens. Michaelis Albert] 16 septiembre,
1494. 2.^o
HCR 13875.—Goff R-148.—IGI 8326.—BMC (Th.: Sp.), 73.—Haeb 573.—Vin-
del III, 108, 48.—CCPI 3951.
Sign.: 4-5-11(2)* (Falto).

[ROLEVINCK, Werner]

Fasciculus temporum.

Venetiis: Erhardus Ratdolt, 24 noviembre, 1480. 2.^o
HC 6926.—Pol R-261.—BMC V, 283 (IB 20505).—IGI 8414.—Panzer III,
156, 444.—CCPI 3987.
Sign.: 1-5-16(1)*.

[ROLEVINCK, Werner]

Fasciculus temporum.

[Venetiis:] Erhardus Ratdolt, 12 kal. jan. [21 diciembre], 1481. 2.^o
HC 6928.—Pol 9965.—Goff R-264.—BMC V, 285 (IB 20508).—IGI 8416.—
Panzer III, 166, 517.—CCPI 3988.
Sign.: 46-4-5(2).

ROMA. Iglesia de Roma. Rota

Decisiones Romanae Rotae (Decisiones novae, antiquae et diversae). P. I-III.
[Romae: Georgius Herolt] et Sixtus Riessinger, I) [n.d.]; II) 11 diciembre,
1483; III) [n.d.]. 2.^o
GW 8205.—HC 6049.—C 3162 (I, II), 1062 + 2439 (III).—Goff D-112.—
BMC IV, 128 (IB 19237 (1)).—IGI 8457.—Panzer II, 482, 344.—CCPI 3998.
Sign.: 46-5-26.

RUPERTUS TUITENSIS

De Victoria verbi Dei.

Augustae: Antonius Sorg, 1487. 2.^o
H 14046.—Pol 10063.—Goff R-365.—BMC II, 353 (IB 6010).—IGI 8481.—
Panzer I, 112, 69.—CCPI 4018.
Sign.: 22-7-22 (Falto).

SACROBUSTO (SACROBOSCO), Johannes
Véase JOHANNES DE SACROBUSTO.

SALUSTIO CRISPO, Cayo
Opera.

Romae: Eucharius Silber, 3 abril, 1490. 4.^o
HC 14217.—Pol 10127.—Goff S-75.—BMC IV, 111 (IA 18913).—Flodr, 270,
Sallustius Crispus, 35.—Panzer II, 498, 457.—CCPI 4040.
Sign.: 1-3-11*.

SALUSTIO CRISPO, Cayo

Opera, cum Laurentii Vallensis commentario in Bellum Catilinarium.
Venetiis: Philippus Pincius, 11 mayo, 1491. 2.^o
HCR 14222.—Pol 10133.—Goff S-76.—BMC V, 493 (IB 23618).—IGI 8551.—
Flodr, 270, Sallustius Crispus, 36.
Sign.: 74-6-11(2).

SALUSTIO CRISPO, Cayo

Opera, cum commentario Laurentii Vallae in Bellum Catilinarium.
Venetiis: Johannes [Tacuinus] de Tridino, 5 agosto, 1493. 2.^o
HC 14226.—Pol 10135.—Goff S-78.—BMC V, 528 (IB 24021).—Flodr, 270,
Sallustius Crispus, 40.—Panzer III, 344, 1708.—CCPI 4042.
Sign.: 6-4-31(2)*.

SAN CARO, Hugo de

Véase HUGO DE SAN CARO, *Beato*.

SANCTO GEORGIO, Benvenutus de

Oratio pro Bonifacio, marchione Montisferrati anno 1493. habita.
[Romae: Stephanus Plannck, d. 17 febrero, 1493]. 4.^o
H 7579.—Pol 10198.—Goff S-128.—BMC IV, 97 (IA 18546).—IGI 8592.—Pan-
zer II, 506, 511.—CCPI 4059.
Sign.: 63-3-1(18).

SANCTO GEORGIO, Johannes Antonius de

Commentarii super Decretum.
Romae (S.i.), 1 julio, 1493. 2.^o
H 7582.—IGI 8599.—CCPI 4060.
Sign.: 14-8-5(2)*.

SANCTO GEORGIO, Johannes Antonius de

Oratio in exequiis Cardinalis Tornacensis.
[Romae: Stephanus Plannck, d. 16 octubre, 1483]. 4.^o
H 7597.—Pol 10210.—Goff S-134.—IGI 8609.—Panzer II, 482, 351.—CCPI
4068.
Sign.: 63-3-1(49).

SANCTO GEORGIO, Johannes Antonius de

Sermo de passione habitus in dominica quinta quadragesimae.
[Romae: Typ. Sixti IV «Bulla» (Haeb 14811), c. 1480]. 4.^o
HCR 7599.—Goff S-139.—IGI 8610.—Panzer II, 549, 858.—CCPI 4070.
Sign.: 63-3-1(28).

SANCHEZ DE AREVALO, Rodrigo

Speculum Vitae Humanae.

Romae: Conradus Sweynheim et Arnoldus Pannartz, 1468. 2.^o

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

HC 13939.—Goff R-214.—BMC IV, 4 (IB 17105).—IGI 8393.—Panzer II, 408, 8.—CCPI 4077.
Sign.: 1-6-5*.

SCRIPTORES

Scriptores rei rusticae (M. P. Caton, M. T. Varro, L. J. M. Columela, R. T. Pala-
dio), cum commentariis Philippi Beroaldi.

Regii: Franciscus de Mazalibus, 20 noviembre, 1499. 2.^o

HC 14570.—Pol 10384.—Goff S-350.—BMC VII, 1089 (IB 34043).—IGI 8857.
Flodr, 274, Scriptores, 7.—Panzer II, 395, 22.—CCPI 4157.
Sign.: 141-23-12.

SENENSIUM

Senensium obedientia publica.

[Romae: Andreas Freitag, c. 1492-93]. 4.^o

HC 14676.—Pol 10451.—Goff S-440.—BMC IV, 136 (IA 19331).—IGI 8032.
Sign.: 63-3-1(15).

SHINUCCIIS, Andreoccius de

Véase GHINUCCIIS, Andreoccius de.

SPECULUM Vitae Humanae

Véase SANCHEZ DE AREVALO, Rodrigo.

SPECULUM Stultorum

Véase WIRECKER, Nigellus.

STRABO

Véase ESTRABON.

SUIDAS

Lexicon graecum.

Mediolani: Demetrii Chalcondyli, Johannis Bissoli, et Benedicti Mangii, 15 no-
viembre, 1499. 2.^o

HC 15135.—Pol 10817.—Goff S-829.—BMC VI ,792 (IC 26913).—IGI 9189.—
Panzer II, 91, 559.—CCPI 4301.
Sign.: 93-2-16.

SYLVIUS, Aeneas

Véase PIO II, Papa.

TEGLIATIUS, Stephanus

Véase THEGLIATIUS, Stephanus.

TEGRIMUS, Nicolaus

Oratio Alexandro VI. pro Lucensibus.

[Romae: Andreas Freitag, d. 25 octubre, 1492]. 4.^o

H. 15751.—Pol 10972.—Goff T-563.—BMC IV, 137 (IA 19326).—CCPI 4361.
Sign.: 63-3-1(12).

TERENCIO AFRICANO, Publio

[Comoediae] cum duobus commentariis: Aelii Donati et Johannis Calpurnii.

Venetii: Albertinus Vercellensis, 1 diciembre, 1500. 2.^o

H. 15421.—Goff T-105.—IGI 9475.—CCPI 4380.
Sign.: 41-5 bis-23.

TERRASA, Pedro

Oratio de divina providentia.

[Rome: Eucharius Silber, d. 9 marzo, 1483]. 4.^o

HC 15368.—Pol 11033.—Goff T-61.—BMC IV, 104 (IA 18815).—IGI 9483.—

Panzer II, 553, 904.—CCPI 4384.

Sign.: 63-3-1(27).

TERRASE, Petrus

Véase TERRASA, Pedro.

THEGLIATIUS, Stephanus

Oratio in die Omnim Sanctorum.

[Rome: Andreas Freitag, d. 1 noviembre, 1492]. 4.^o

HCR 15459.—Pol 10968.—Goff T-124.—BMC IV, 135 (IA 18948).—IGI

9396.—CCPI 4389.

Sign.: 63-3-1(41).

THEGLIATIUS, Stephanus

Oratio pro die Pentecostes coram Innocentio VIII. habita.

[Rome: Stephanus Plannck, d. 5 junio, 1487]. 4.^o

H 15456.—Pol 10966.—Goff T-123.—BMC IV, 87 (IA 18450).—IGI 9398.—

Panzer II, 493, 420.—CCPI 4391.

Sign.: 63-3-1(32).

THEGLIATIUS, Stephanus

Sermo contra Turcorum persecutionem.

[Rome: Stephanus Plannck, d. 27 diciembre, 1480]. 4.^o

H 15461.—Pol 10970.—Goff T-127.—BMC IV, 81 (IA 18317).—IGI 9399.—

Panzer II, 478, 317.—CCPI 4393.

Sign.: 63-3-1(37).

TOLOMEO, Claudio

Opus quadripartitum. Centiloquium, cum commento Albohazeni Haly (omnia latine).

Venetis: Erhardus Ratdolt, 15 enero, 1484. 4.^o

HC 13543.—Pol 9669.—Goff P-1088.—BMC V, 288 (IA 20532).—IGI 8186.—

Panzer III, 204, 762.—CCPI 4416.

Sign.: 12-6-19(3)*.

TRITHEMIUS, Johannes

Véase TRITTENHEIM, Johannes.

TRITTENHEIM, Johannes

De scriptoribus ecclesiasticis.

Basileae: [Johannes Amerbach, d. 28 agosto] 1494. 2.^o

HC 15613.—Goff T-452.—BMC III, 755 (IB 37368).—IGI 9715.—Panzer I,

175, 163.—CCPI 4565.

Sign.: 1-5-14*.

TYGRIMUS, Nicolaus

Véase TEGRIMUS, Nicolaus.

VALERIO FLACO, Cayo

Argonautica.

Venetis: Christophorus de Pensis, 10 junio, 1500. 4.^o

HCR 774.—Pol 11349.—Goff V-21 a.—IGI 10053.—Flodr, 306, Valerius F., 4.

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

Panzer III, 473, 2619.—CCPI 4656.
Sign.: 3-3-34(1)*.

VALERIO MAXIMO

Facta et dicta memorabilia.

Venetis: [Philippus Pincius] 16 julio, 1494. 2.^o
HC 15793.—Goff V-41.—BMC V, 496 (IB 23650).—IGI 10073.—Flodr, 307,
Valerius M., 22.—Panzer III, 364, 1861.—CCPI 4665.
Sign.: 3-4-23 *.

VALLA, Laurentius

Elegantiae linguae latinae.

Romae: Arnoldus Pannartz, 2 julio, 1475. 2.^o
HCR 15804.—Pol 11382.—Goff V-54.—BMC IV, 61 (IB 17911).—Panzer II,
456, 193.—CCPI 4670.
Sign.: 118-6-41 *.

VIANA, Martín de

Oratio in die SS. Trinitatis.

[Romae: Eucharius Silber, d. 25 mayo, 1494]. 4.^o
HCR 6196.—Pol 7632.—BMC IV, 116 (IA 19000).—IGI 6249.—Panzer II, 512,
554.—CCPI 4729.
Sign.: 63-3-1(33).

VIGELLUS

Véase WIRECKER, Nigellus.

VILLADIEGO, Gonzalo de

Contra haereticam pravitatem. De irregularitate.

Salmanticae: Leonardus [Hutz] et Lupus Sanz, 8 enero, 1496. 2.^o
Goff G-729.—BMC (Th.: Sp.), 42.—Haeb 686.—Vindel II, 93; 295; 63.—
CCPI 4756.
Sign.: 4-5-11(1) *.

VOCABULARIUS

Vocabularius iuris utriusque.

Venetis: Philippus Pincius, 31 octubre, 1493. 2.^o
HCR 1422.—Goff V-352.—IGI 10363.—Panzer III, 341, 1686.—CCPI 4820.
Sign.: 44-7-25.

[WIRECKER, Nigellus]

Speculum stultorum.

Coloniae: [Cornelius de Zierikzee] 28 febrero, 1499. 4.^o
HC 16218.—Goff W-67.—BMC I, 307 (IA 5183).—Panzer I, 322, 346.—
CCPI 4830.
Sign.: 2-2-26(1) *.

XIMENIS, Francesch

Véase EXIMENIS, Francesch.

ZABARELLIS, Franciscus de

Lectura super Clementinis.

Romae: Georgius Lauer, 2 octubre, 1477. 2.^o
H 16251.—Goff Z-3.—Panzer II, 468, 257.—CCPI 4834.
Sign.: 8-7-16 *.

ZENO, Rutilius

Oratio pro Ferdinando rege ad Alexandrum VI.

[Romae: Stephanus Plannck, d. 21 diciembre, 1492]. 4°

HC 16282.—Pol 11878.—Goff Z-23.—BMC IV, 97 (IA 18540).—IGI 10439.—

Panzer II, 504, 501.—CCPI 4845.

Sign.: 63-3-1(10).

I N D I C E S

I. Indice cronológico de las impresiones

- 1468 SANCHEZ DE AREVALO, R.: *Speculum.*
[1469, a. 13, VII] BESSARION, J.: *Adversus calumniatorem.*
1471 LACTANCIO, L. C. F.: *Opera.*
1472 LACTANCIO, L. C. F.: *Opera.*
1473, 7, VI PLINIO SEGUNDO, C.: *Historia naturalis.*
1474, 20, III MANILIO, M.: *Astronomicon.*
1474 HERODOTO: *Historiae...*
1474 OVIDIO NASON, P.: *Opera.*
1475, 20, IV HERODOTO: *Historiae...*
1475, 23, VI MILIS, J. N. de: *Repertorius iuris.*
1475, 2, VII VALLA, L.: *Elegantiae linguae.*
1475, 21, IX HIEROCLES: *In aureos versus.*
1475 PAVINIS, J. F. de: *Tractatus visitationum.*
1476, VII PLINIO SEGUNDO, C. C.: *Epistolae.*
1476 BIBLIA.
1477, [d, 8, V] PETRARCA, F.: *Canzoniere.*
1477, 2, X ZABARELLIS, F. de: *Lectura super clementinis.*
[1477] NICOLAUS DE LYRA: *Postilla super Psalterium.*
1478 OLDRADUS DE PONTE: *Concilia et quaestiones.*
1478 MARCHESINUS, J.: *Mammotrectus.*
[1479, d. 2, IV] ERULO, B.: *Oratio in funere.*
1479 [n. a. 15, VII] EUSEBIO DE CESAREA: *Historia ecclesiastica.*
1480, 12, I EUSEBIO DE CESAREA: *De praeparatione.*
1480, 13, II PLINIO SEGUNDO, C.: *Historia naturalis.*
1480 [26, VIII] ESTRABON: *Geographia.*
1480, 24, XI ROLEVINK, W.: *Fasciculus temporum.*
[1480, d. 27, XII] THEGLIATIUS, S.: *Sermo contra Turcorum.*
[c. 1480] SANCTO GEORGIO, J. A.: *Sermo de passione.*
[1481, d. 25, III] MAROLDUS, M.: *Sententia veritatis.*
1481, 21, XII ROLEVINK, W.: *Fasciculus temporum.*
1481 ANTONINO, San: *Summa Theologica.*
[c. 1481-84] BRENTIUS, A.: *Caesaris Oratio.*
[1481-87] LUDOVICUS IMOLENSIS: *Oratio in funere.*
[1481-87] MASSARIUS DE CORA, A.: *Oratio de conceptione.*
[1481-87] MONTANUS, N.: *Oratio ad Lucensem.*
[1481-87] NICOLAUS MODRUSIENSIS: *Oratio in funere.*
1482 [4, IV] ARISTOTELES: *Opera.*
1482, 18, V DURANTI, G.: *Rationale divinorum.*
1482 [25, V] EUCLIDES: *Elementa.*
[1482, d. 28, VIII] DONATUS, L.: *Oratio pro S. Augustini.*
1482, 11, XII DECISIONES Romanae Rotae.
[1482, d. 26, XII] MARSUS, P.: *Oratio in die S. Stephani.*
[1483, d. 25, I] CORTESIUS, A.: *Oratio habita in Aede.*
[1483, d. 9, III] TERRASA, P.: *Oratio de divina.*

- 1483, 27, VI
 1483, 30, VII
 [1483, d. 16, X]
 1483, 23, X
 [1483, d. 1, XI]
 1483
 [c. 1483]
 1484, 15, I
 1484, 21, VII
 [1484, d. 26, VIII]
 [1484, 27, XII]
 [1484]
 [1485, d. 28, I]
 [1485, d. 4, II]
 1485, 5, II
 [1485, d. 11, II]
 1485 [3, III]
 1485 [27, VI]
 1485, 30, VI
 [1485, d. 6, VII]
 [1485]
 [c. 1485]
 [1485-93]
 1486, 11, II
 [1486, d. 24, III]
 [1487, d. 5, VI]
 1487, 30, VI
 1487
 [1488, d. 6, I]
 1488 [n. a. 13, I]
 1488, 17, I
 [1488, d. 20, I]
 [c. 1488]
 [c. 1488]
 [1488-90]
 1489 [31, I-5, IX]
 1489 [24, XII]
 [c. 1489-98]
 1490, 3, IV
 1490, 30, v
 1490
 1491, 11, V
 1491, 18, VIII
 1491, 25, X
 1491, 29, XI
 1492, 15, II
 {1492, d. 11, VIII}
 [1492, d. 25, X]
 [1492, d. 1, XI]
 [1492, 28, XI]
 [1492, d. 17, XII]
 [1492, d. 21, XII]
 1492, 22, XII
- PAULUS DE CASTRO: Lectura super VII.
 OROSIO, P.: Historiae adversus paganos.
 SANCTO GEORGIO, J. A. de: Oratio in exequiis.
 CORPUS IURIS CIVILIS. Institutiones.
 CAPITANEIS, T. de: Oratio ad Sextum.
 ISIDORO, *San*: Etymologiarum.
 FUERO Real de Castilla.
 TOLOMEO, C.: Opus quadripartitum.
 PAULUS DE CASTRO. Lectura super VI.
 PERERIIS, G. de: Oratio super electione.
 MARSUS, P.: Panegyricus in memoriam.
 MARSUS, P.: Oratio in die Ascensionis.
 CAOURSIN, G.: Ad Innocentium VIII.
 CHEVRERIUS, P.: Ad Innocentium VIII.
 BRUNUS ARETINUS, L.: De temporibus suis.
 CADRATUS, P.: Oratio ad Innocentium VIII.
 LEON MAGNO, *San*: Sermones y epistolas.
 CONRADUS DE HALBERSTADT: Concordantiae.
 PAPIAS: Vocabularius.
 DALBURGIUS, J.: Gratulatio Innocentio.
 GUIBA, R.: Oratio ad Innocentium VIII.
 HUGO DE SAN CARO, *Beato*: Speculum Ecclesiae.
 FLISCUS, H.: Oratio ad Innocentium VIII.
 BREIDENBACH, B. de: Peregrinatio.
 LOLLIUS, A.: Oratio de passione.
 THEGLIATIUS, S.: Oratio pro die Pentecostes.
 PAULUS DE CASTRO: Lectura super I-III.
 RUPERTUS TUITENSIS: De victoria verbi.
 MUCAGATA, T.: Oratio habita Romae.
 HOMERO: Opera.
 AMBROSIO, *San*: De officiis.
 CHIEREGATUS, L.: Propositio coram Carolo.
 LOLLIUS, A.: Oratio in die circuncisionis.
 LUDOVICUS IMOLENSIS: Oratio in die S. Stephani.
 LOPEZ DE CARVAJAL, B.: Oratio in die circuncisionis.
 ARISTOTELES: Opera.
 BOECIO, A. M. T. S.: De consolatione.
 PIO II, *Papa*: Epistolae.
 SALUSTIO CRISPO, C.: Opera.
 PEROTTUS, N.: Cornucopiae linguae.
 GUIDO DE MONTE ROCHERII: Manipulus curatorum.
 SALUSTIO CRISPO, C.: Opera.
 CURCIO RUFO, Q.: Historiae Alexandri.
 Siete PARTIDAS.
 FORMULARIUM Procuratorum.
 JACOBUS PHILIPPUS DE BERGAMO: Supplementum chronicarum.
 BENTIVOLUS, A. G.: Oratio ad Alexandrum VI.
 TEGRIMUS, N.: Oratio Alexandro VI.
 THEGLIATIUS, S.: Oratio in die Omnia Sanctorum.
 BECHIS, G. de: Oratio Florentinorum.
 BADUARIUS, S.: Oratio ad Alexandrum VI.
 ZENO, R.: Oratio pro Ferdinando.
 DATUS, A.: Elegantiolae.

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

- [1492]
[c. 1492-93]
1493, 5, I
[1493, d. 17, II]
[1493, n. a. 4, V]
[1493, d. 16, V]
[1493, 21, V]
1493, 1, VII
1493, 5, VIII
1493, 31, X
[1493]
[c. 1493]
[1494, d. 25, V]
1494, 30, V
1494, 16, VII
1494 [d. 28, VIII]
1494, 16, IX
1494, 25, X
1495 [23, II]
[1495, 12, IV]
1495, 25, VIII
1495, 4, IX
1495 [30, IX]
1495, 20, X
1495 [d. 11, XI]
[c. 1495]
1496, 8, I
1496, 30, IV
1496 [5, IX]
1496, 10, XII
1496
[c. 1496]
1497 [1, III]
1497, 26, VI
1497, 20, XII
1498, 20, VI
1498 [15, VII]
1498, 20, XII
1499, 4, II
1499, 28, II
1499, 21, X
1499 [23, X]
1499, 15, XI
1499, 20, XI
1499
1500, 28, II
1500, 29, III
1500, 10, VI
1500, 10, VI
1500, 28, VII
1500, 21, VIII
1500, 15, IX
1500, 1, XII
[1500, d. 17, XII]
- MANILIUS, J. A.: Oratio ad Alexandrum VI.
SENENSIVM obedientia publica.
ESTENSIS, N. M. de: Oratio pro Hercule.
SANCTO GEORGIO, B. de: Oratio ad Alexandrum VI.
ALEJANDRO VI, *Papa*: Regule Ordinationes.
GRAVINA PANHORMITANI, P.: Oratio de Christi.
CARA, P.: Oratio ad Alexandrum VI.
SANCTO GEORGIO, J. A. de: Commentarii super Decreto.
SALUSTIO CRISPO, C.: Opera.
VOCABULARIUS iuris utriusque.
LOPEZ DE CARVAJAL, B.: Oratio de eligendo.
CAOURSIN, G.: Stabilimenta militum.
VIANA, M. de: Oratio in die SS. Trinitatis.
BERNARDO, *San*: Epistolae.
VALERIO MAXIMO: Facta et dicta memorabilia.
TRITTENHEIM, J.: De scriptoribus ecclesiasticis.
REPERTORIUM Haereticarum.
CESAR, C. J.: Commentarii additis.
BOCCACCIO, G.: Genealogiae deorum.
CHIEREGATUS, L.: Sermo in publicatione.
INOCENCIO IV, *Papa*: Apparatus super I-V libros.
LUCRECIO CARO, T.: De rerum natura.
ANTONIO DE NEBRIJA: Introductiones latinae.
PRISCIANO: Opera.
BOSSUS, M.: Sermo in Iesu C. passionem.
NIGER, F.: Modus epistolandi.
VILLADIEGO, G. de: Contra haereticam.
EXIMENIS, F.: Crestiā.
CONRADUS DE HALBERSTADT: Concordantiae.
PIO II, *Papa*: Epistolae.
PEDRO DE OSMA: Commentaria in Aristotelis.
MONTE dell'orazione.
BRANT, S.: Das Narrenschiff.
BUENAVENTURA, *San*: Forma de los novicios.
GULIELMUS PARALDUS: Summa de virtutibus.
LIVIO, T.: Historia Romanae decades.
ARISTOFANES: Comoediae.
GARCIA, B.: Peregrina.
PETRUS BERCHORIUS: Repertorium morale.
WIRECKER, N.: Speculum stultorum.
DONATO, E.: Ars Minor.
JOANNES DE SACROBUSTO: Sphaere mundi.
SUIDAS: Lexicon graecum.
SCRIPTORES Rei Rusticæ.
EPISTOLAE diversorum philosophorum.
ODOFREDUS BENEVENTANUS: Super utraque censura.
DIAZ DE MONTALVO, A.: Ordenanzas reales.
VALERIO FLACO, C.: Argonautica.
MANCINELLUS, J. A.: De Floribus Carmen.
MANCINELLUS, J. A.: Spica versilogus.
MANCINELLUS, J. A.: Epitoma.
CATALINA DE SIENA, *Santa*: Epistole.
TERENCIO AFRICANO, P.: Comoediae.
BRANDOLINUS, L. R.: Oratio parentalis.

- [1500] MANCINELLUS, J. A.: *Opuscula varia.*
 [1500] MANCINELLUS, J. A.: *Scribendi.*

II. *Lugares de impresión*

- AUGSBURGO (Augustae)
1. *Antonius Sorg*
 1487 Rupertus Tuitensis: *De Victoria.*
 AVIÑON (Avenione)
 1. *Petrus Rohault*
 impens. Dominici Anselmi
 - 1500 Odofredus Beneventanus: *Super utraque censura.*
 BASILEA (Basileae)
 1. *Johannes Amerbach*
 Tritenheim, J.: *De scriptoribus.*
 2. *Johannes Bergmann*
 Brant, S.: *Stultifera navis.*
 3. *Johannes Petri y Johannes Froben*
 Conradus de Halbertstadt: *Concordantiae.*
 - 1496 BOLONIA (Bononiae)
 1. *Caligula de Bazalerii*
 Bossus, M.: *Sermo in Iesu Christi.*
 Monte dell'orazione.
 2. *Ugo Rugerius et Doninus Bertochus*
 Manilio, M.: *Astronomicon.*
 COLONIA (Coloniae)
 - 1499 Wirecker, N.: *Speculum stultorum.*
 FLORENCIA (Florentiae)
 1. *Demetrius Damilas, Bernardus et Nerius Nerlius*
 Homero: *Opera.*
 GRANADA
 1. *Meinardo Ungut y Juan Pagnitzer*
 Eximenis, F.: *Crestiá.*
 MAGUNCIA (Moguntiae)
 - 1486 Breidenbach, B. de: *Peregrinatio.*
 MANTUA (Mantuae)
 1. *Johannes Schallus*
 Eusebio de Cesárea: *Historia ecclesiastica.*
 2. *Paulus Butzbach*
 Nicolaus de Lyra: *Postilla super Psalterium.*
 - [1477] MILAN (Mediolani)
 1. *Demetrius Chalcondylas, Johannes Bissolus y Benedictus Mangius*
 Suidas: *Lexicon graecum.*
 2. *Johannes Angelus Scinzenzeler*
 Mancinellus, J. A.: *Spica versilogus.*
 3. *Leonardus Pachel*
 Donato, Elio: *Ars Minor.*
 4. *Petrus Martyr de Mantegatis*
 Mancinellus, J. A.: *De Floribus Carmen.*
 - 1500 Mancinellus, J. A.: *Epitoma, seu Regulae.*

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

- [1500] Mancinellus, J. A.: *Opuscula varia.*
- [1500] Mancinellus, J. A.: *Scribendi.*
- 5. *Uldericus Scinzenzeler*
1488 Ambrosio, *San:* *De Officiis.*
- 1496 Pío II, *Papa:* *Epistolae.*
NAPOLES (Neapoli)
- 1. *Matthias Moravus*
1476 Biblia.
- 1476 Plinio Segundo, C. C.: *Epistolae.*
NUREMBERG (Norimbergae)
- 1. *Antonius Koberger*
1485 Conradus de Halbertstadt: *Concordantiae.*
- 1499 Petrus Berchorius: *Repertorium morale.*
PARIS (Parisii)
- 1. *Petrus Le Dru?*
[c. 1493] Caoursin, G.: *Stabilimenta militum.*
- 2. *Petrus Levet*
1494 Bernardo, *San:* *Epistolae.*
PARMA (Parmae)
- 1. *Andreas Portilia*
1480 Plinio Segundo, C.: *Historia naturalis.*
REGGIO (Regii)
- 1. *Franciscus de Mazalibus*
1499 Scriptores rei rusticae.
ROMA (Romae)
- 1. *Andreas Freitag*
[c. 1492-93] Senensium obedientia.
- [1492] Tegrimus, N.: *Oratio ad Alexandrum VI.*
- [1492] Theglatius, S.: *Oratio in die Omnia Sanctorum.*
- 2. *Arnoldus Pannartz*
1475 Herodoto: *Historiae (latine).*
- 1475 Hierocles: *In aureos versus.*
- 1475 Valla, L.: *Elegantiae linguae.*
- 3. *Conradus Sweynheim y Arnoldus Pannartz*
[1469] Bessarion, J.: *Adversus calumniatorem.*
- 1473 Plinio Segundo, C.: *Historia naturalis.*
- 1468 Sánchez de Arévalo, R.: *Speculum Vitae.*
- 4. *Eucharius Silber*
[1492] Bechis, G. de: *Oratio Florentinorum.*
- [1492] Bentivolus, A. G.: *Oratio ad Alexandrum VI.*
- [1500] Brandolinus, L. R.: *Oratio parentalis.*
- [1485-93] Fliscus, H.: *Oratio ad Innocentium VIII.*
- [1485] Guiba, R.: *Oratio ad Innocentium VIII.*
- [1493] López de Carvajal, B.: *Oratio de eligendo.*
- [1488] Mucagata, T.: *Oratio in die epiphaniae.*
- [c. 1489-98] Pio II, *Papa:* *Epistolae in Cardinalatu.*
- 1490 Salustio Crispio, C.: *Opera.*
- [1483] Terrasa, P.: *Oratio de Divina Providentia.*
- [1494] Viana, M. de: *Oratio in die SS. Trinitatis.*
- 5. *Georgius Herolt y Sixtus Riessinger*
1482 *Decisiones Romanae Rotae.*
- 6. *Georgius Lauer*
1475 Milis, J. N.: *Repertorius iuris.*
- 1475 Pavinis, J. F.: *Tractatus visitationum.*

- 1477 Zabarellis, F.: *Lectura super clementinis.*
- [1479] 7. *Johannes Bulle*
Erulo, B.: *Oratio in funere.*
- [1493] 8. *Stephanus Plannck*
Alejandro VI, *Papa*: *Regule Ordinationes.*
- [1492] Baduarius, S.: *Oratio ad Alexandrum VI.*
- [1481-84] Brentius, A.: *Caesaris Oratio.*
- [1485] Cadratus, P.: *Oratio ad Innocentium VIII.*
- [1485] Caoursin, G.: *Ad Innocentium VIII.*
- [1483] Capitaneis, T. de: *Oratio ad Sextum IV.*
- [1493] Cara, P.: *Oratio ad Alexandrum VI.*
- 1483 Corpus iuris Civilis. *Institutiones.*
- [1483] Cortesius, A.: *Oratio habita in Aede.*
- [1485] Chevrerius, P.: *Ad Innocentium VIII.*
- [1488] Chieregatus, L.: *Proposito coram Carolo.*
- [1495] Chieregatus, L.: *Sermo in publicatione.*
- [1485] Dalburgius, J.: *Gratulatio Innocentio VIII.*
- [1482] Donatus L.: *Oratio pro S. Agustini.*
- 1493 Estensis, N. M. de: *Oratio pro Hercule Estensi.*
- 1491 *Formularium procuratorum.*
- [1493] Gravina Panhormitani, P.: *Oratio de Christi.*
- 1490 Guido de Monte Rocherii: *Manipulus curatorum.*
- [c. 1485] Hugo de San Caro, *Beato*: *Speculum Ecclesiae.*
- [1486] Lollius, A.; *Oratio de passione.*
- [c. 1488] Lollius, A.: *Oratio in die circuncisionis.*
- [1488-90] López de Carvajal, B.: *Oratio in die circuncisionis.*
- [c. 1488] Ludovicus Imolensis: *Oratio in die S. Stephani.*
- [1481-87] Ludovicus Imolensis: *Oratio in funere Petri.*
- [1492] Manilius, J. A.: *Oratio ad Alexandrum VI.*
- [1481] Maroldus, M.: *Sententia veritatis.*
- [1484] Marsus, P.: *Oratio in die ascensionis.*
- [1482] Marsus, P.: *Oratio in die S. Stephani.*
- [1484] Marsus, P.: *Panegyricus in memoriam.*
- [1481-87] Massarius de Cora, A.: *Oratio de conceptione.*
- [1481-87] Montanus, N.: *Oratio ad Lucenses.*
- [1481-87] Nicolaus Modrusiensis: *Oratio in funere.*
- [1484] Pereriis, G. de: *Oratio super electione.*
- [1493] Sancto Georgio, B. de: *Oratio pro Bonifacio.*
- [1483] Sancto Georgio, J. A.: *Oratio in exequiis.*
- [1487] Thegliatius, S.: *Oratio pro die Pentecostes.*
- [1480] Thegliatius, S.: *Sermo contra Turcorum.*
- [1492] Zeno, R.: *Oratio pro Ferdinando.*
9. *Typ. Sixti IV «Bulla»*
[c. 1480] Sancto Georgio, J. A. de: *Sermo de passione.*
10. *Vitus Puecher*
1478 Oldradus de Ponte: *Consilia et questiones.*
11. *Sin imprenta*
1493 Sancto Georgio, J. A. de: *Commentarii super Decreto.*
SALAMANCA (Salmanticae)
1. *Leonardus Hutz y Lupus Sanz*
1496 Villadiego, G. de: *Contra haereticam.*
 2. *Typ. «Gramática castellana Ant. Nebrissensis»*
1495 Antonio de Nebrija: *Introductiones latinae.*
 - 1500 Díaz de Montalvo, A.: *Ordenanzas Reales.*

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

- 1496 Pedro de Osma: *Commentaria in Aristotelis. SEVILLA (Hispali)*
1. *Meinardo Ungut y Estanislao Polono*
- 1497 Buenaventura, *San*: *Forma de los novicios.*
- 1498 García, B.: *Peregrina, sive vocabularius.*
- 1491 Siete Partidas.
2. *Alfonso del Puerto*
- [c. 1483] Fuero Real de Castilla.
SIENA (Senis)
1. *Henricus de Colonia y socios*
- 1484 Paulus de Castro: *Lectura super VI Libro. TREVISO (Tarvisii)*
1. *Johannes Rubeus*
- 1480 Estrabón: *Geographia.*
2. *Michael Manzolus*
- 1480 Eusebio de Cesárea: *De praeparatione. VALENCIA (Valentiae)*
1. *Typ. Lamberti Palmart*
impens. Michaelis Albert
- 1494 Repertorium Haereticae.
VENECIA (Venetiis)
1. *Adam Ambergau*
- 1471 Lactancio, L. C. F.: *Opera.*
2. *Albertinus Vercellensis*
- 1500 Terencio Africano, P.: *Comoediae.*
3. *Aldus Manutius*
- 1498 Aristófanes: *Comoediae.*
- 1500 Catalina de Siena, *Santa*: *Epistole.*
- 1499 Epistolae diversorum philosophorum
4. *Andreas de Bonetiis*
- 1485 Papias: *Vocabularius.*
5. *Andreas de Soziis*
- 1485 León Magno, *San*: *Sermones et epistolas.*
6. *Andreas Torresanus*
- 1487 Paulus de Castro: *Lectura super I-III Libris.*
7. *Bartholomaeus de Zanis*
- 1498 Livio, T.: *Historiae Romanae.*
8. *Bernardinus de Choris y Simon de Luere*
- 1490 Perottus, N.: *Cornucopiae linguae.*
9. *Bernardinus Ricius*
- 1492 Jacobus Philippus de Bérgamo: *Supplementum chronicarum.*
10. *Bernardinus Stagninus de Tridino*
- 1489 Aristóteles: *Opera.*
- 1495 Inocencio IV, *Papa*: *Apparatus super I-V.*
11. *Bonetus Locatellus.*
- 1495 Boccaccio, G.: *Genealogia deorum.*
- 1489 Boecio, A. M. T. S.: *De consolatione philosophiae..*
12. *Christophorus de Pensis*
- 1500 Valerio Flaco, C.: *Argonautica.*
13. *Domenicus Siliprandis*
- 1477 Petrarca, F.: *Canzoniere.*
14. *Erhardus Ratdolt*
- 1482 Euclides: *Elementa geometriae.*
- 1480 Rolevinck, W.: *Fasciculus temporum.*

- 1481 Rolevinck, W.: *Fasciculus temporum.*
 1484 Tolomeo, C.: *Opus quadripartitum.*
 1478 15. *Franciscus Renner y Petrus de Bartua*
 Marchesinus, J.: *Mammotrectus.*
 1482 16. *Georgius Walch*
 Duranti, G.: *Rationale divinorum.*
 1483 17. *Hermannus Liechtenstein*
 Paulus de Castro: *Lectura super VII Libro.*
 1484 18. *Jacobus Rubeus*
 Herodoto: *Historiae* (latine).
 1474 19. *Johannes Tacuinus de Tridino*
 Datus, A.: *Elegantiolae.*
 1492 Salustio Crispo, C.: *Opera.*
 1493 20. *Leonardo Wild*
 Antonino, San: *Summa Theologica.*
 1480-81 21. *Octavianus Scotus*
 Orosio, P.: *Historiae adversus paganos.*
 1483 22. *Paganinus de Paganinis*
 Gulielmus Paraldus: *Summa de virtutibus.*
 1497 23. *Peregrinus de Pasqualibus y Dionysius Bertochus*
 Brunus Aretinus, L.: *De temporibus suis.*
 1485 24. *Petrus Loeslein*
 Isidoro, San: *Ethymologiarum.*
 1483 25. *Philippus Petri*
 Aristóteles: *Opera.*
 1482 26. *Philippus Pincius*
 César, C. J.: *Commentarii.*
 1495 Prisciano: *Opera.*
 1491 Salustio Crispo, C.: *Opera.*
 1494 Valerio Máximo: *Facta et dicta.*
 1493 Vocabularius iuris.
 1494 27. *Rainald von Nimwegen*
 Antonino, San: *Summa Theologica.*
 1481 28. *Simon Bevilaqua*
 Johannes de Sacrobusto: *Sphaera mundi.*
 [c. 1495] Niger, F.: *Modus epistolandi.*
 29. *Theodorus de Ragazonibus*
 1495 Lucrecio Caro, T.: *De rerum natura.*
 1472 30. *Vindelinus de Spira*
 Lactancio, L. C. F.: *Opera.*
 VERONA (Veronae)
 1. *Typ. Augurelli*
 1491 Curcio Rufo, Quinto. *Historiae Alexandri.*

III. Impresores y editores

- Albert, Michael (ed.), Véase: Typ. Lamberti Palmart.
 Ambergau, Adam de (Venecia).
 Amerbach, Johannes (Basilea).
 Anselmus, Domenicus (ed.), Véase: Petrus Rohault.
 Bartua, Petrus de (Venecia).
 Bazaleris, Caligula de (Bolonia).

Catálogo de incunables de la Biblioteca Capitular de Sevilla

- Bergmann, Johannes (Basilea).
Bertochus, Dionysius (Venecia).
Bertochus, Doninus (Bolonia).
Bevilaqua, Simon (Venecia).
Bissolus, Johannes (Milán).
Bonetiis, Andreas de (Venecia).
Bulle, Johannes (Roma).
Butzbach, Paulus (Mantua).
Chalcondylas, Demetrius; Bissolus, Johannes; y Mangius, Benedictus (Milán).
Choris, Bernardinus de, y Luere, Simon de (Venecia).
Colonia, Henricus de (Siena).
Damilas, Demetrius, y Nerlius, Bernardus y Nerius (Florencia).
Freitag, Andreas (Roma).
Froben, Johannes (Basilea).
Gazanis, Lazarus de (ed.), Véase: Ungut, M. y Polono, E.
Herolt, Georgius, y Riessinger, Sixtus (Roma).
Hutz, Leonardus, y Sanz, Lupus (Salamanca).
Koberger, Antonius (Nuremberg).
Lauer, Georgius (Roma).
Lavagnia, Philippus (ed.), Véase: Uldericus Scinzenzeler.
Le Dru, Petrus (París).
Levet, Petrus (París).
Liechstentein, Hermannus (Venecia).
Locatellus, Bonetus (Venecia) .
Loeslein, Petrus (Venecia).
Luere, Simon de (Venecia).
Mangius, Benedictus (Milán).
Mantegatiis, Petrus Martyr de (Milán).
Manutius, Aldus (Venecia).
Manzolus, Michael (Treviso).
Mazalius, Franciscus de (Reggio).
Moravus, Matthias (Nápoles).
Nerlius, Bernardus (Florencia).
Nerlius, Nerius (Florencia).
Nimwegen, Rainald von (Venecia).
Pachel, Leonardus (Milán).
Paganinis, Paganinus de (Venecia).
Pannartz, Arnoldus (Roma).
Pasqualibus, Peregrinus de, y Bertochus, Dionysius (Venecia).
Pegnitzer, Juan (Granada).
Pensis, Christophorus (Venecia).
Petri, Johannes, y Froben, Johannes (Basilea).
Petri, Philippus (Venecia).
Pincius, Philippus (Venecia).
Plannck, Stephanus (Roma).
Polono, Estanislao (Sevilla).
Portilia, Andreas (Parma).
Puecher, Vitus (Roma).
Puerto, Alfonso del (Sevilla).
Ragazonibus, Theodorus de (Venecia).
Ratdolt, Erhardus (Venecia).
Renner, Franciscus (Venecia).
Reuwich, Erhardus (Maguncia).
Ricius, Bernardinus de (Venecia).

- Riessinger, Sixtus (Roma).
Rohault, Petrus (Aviñón).
Rubeus, Jacobus (Venecia).
Rubeus, Johannes (Treviso).
Rugerius, Ugo de, y Bertochus, Doninus (Bolonia).
Sanz, Lupus (Salamanca).
Scippenzeler, Johannes Angelus (Milán).
Scinzenzeler, Uldeicus (Milán).
Scotus, Octavianus (Venecia).
Schallus, Johannes (Mantua).
Silber, Eucharius (Roma).
Siliprandis, Domenicus de (Venecia).
Sorg, Antonius (Augsburgo).
Sozis, Andreas de (Venecia).
Spira, Vindelinus de (Venecia).
Stagninus de Tridino, Bernardinus (Venecia).
Sweynheim, Conradus, y Pannartz, Arnoldus (Roma).
Tacuinus de Tridino, Johannes (Venecia).
Torresanus, Andreas (Venecia).
Typ. Augurelli (Verona).
Typ. «Gramatica castellana Ant. Nebrissensis» (Salamanca).
Typ. Lamberti Palmart (Valencia).
Typ. Sixti IV: «Bulla» (Roma).
Ungut, Meinardo y Pegnitzer, Juan (Granada).
Ungut, Meinardo, y Polono, Estanislao (Sevilla).
Vercellensis, Albertinus (Venecia).
Walch, Georgius (Venecia).
Wild, Leonardus (Venecia).
Zanis, Bartholomaeus de (Venecia).
Zierikzee, Cornelius (Colonia).

B I B L I O G R A F I A

- AGUILAR PIÑAL, Francisco: *Temas sevillanos (Primera serie)*. Sevilla (Gráf. Oviedo), 1972.
- ALVAREZ SEISDEDOS, Francisco: «Biblioteca Colombina en *Reales Sitios. Revista del Patrimonio Nacional*, Núm. Extraordinario, 1976, págs. 121-126.
- ARBOLÍ Y FARAUZO, Servando: *Biblioteca Colombina. Catálogo de sus libros impresos. Publicado por primer vez en virtud del acuerdo del Excmo. é Ilmo. Sr. Deán y Cabildo de la Santa Metropolitana y Patriarcal Iglesia de Sevilla, bajo la inmediata dirección de su bibliotecario el Ilmo. Sr. D. Servando Arból y Faraudo (...)* Sevilla, Impr. de E. Rasco, 1888-1948. 7 vols.
- GESTOSO Y PÉREZ, José: *Sevilla monumental y artística. Historia y descripción de todos los edificios notables, religiosos y civiles, que existen actualmente en esta ciudad y noticias de las preciosidades artísticas y arqueológicas que en ellos se conservan.* Sevilla (S. i.), 1890. Tomo II.
- MARÍN MARTÍNEZ, Tomás: «*Memoria de las obras y libros de Don Hernando Colón*» del Bachiller Juan Pérez. Madrid. Universidad, Cátedra de Paleografía y Diplomática, 1970.
- PUERTA, Luis de la: *Inventario de los libros, que tenía la S. Iglesia de Sevilla antes de la Donación de la Biblioteca de D. Fernando Colón: hizo en 19 de Diciembre de 1522, incluido en el inventario manuscrito que en el siglo XVIII dispuso Diego Alejandro de Gálvez: Index Librorum omnium qui conservantur in Bibliotheca Sanctae Ecclesiae Patriarchalis Hispalensis Ill. D. Decani et Capituli iussu elaboratus subdireccione D. D. Didaci Alexandri de Galvez (...)* Hispali scripsit B. Raphæl Tabàres, 1783. Tomo I, Biblioteca Capitular, sign.: 83-6-44.
- WAGNER, Klaus: «La Reforma protestante en los fondos bibliográficos de la Biblioteca Colombina», en *Revista Española de Teología*, 41 (1981), págs. 393-463.